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En el segundo día de transición, la ciudadanía se volcó a las calles, incumpliendo, en algunos casos, las medidas de distanciamiento físico y uso de mascarilla. Las autoridades temen que 
la situación derive en posibles rebrotes de Covid-19, por lo que insisten en el autocuidado. 
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El Servicio de Salud está implementando una estrategia para retomar los 

procedimientos pendientes en los hospitales de La Serena y Coquimbo. La 

meta para este año es realizar al menos cinco mil intervenciones, objetivo 

que sufriría modificaciones solo en caso de retroceder de fase.
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Una persona falleció tras ser impactada por un automóvil 
en el kilómetro 447 de la Ruta 5 Norte, cerca de Totoralillo, 
en la comuna de Coquimbo la madrugada de este martes.

Personal de la Tenencia de La Herradura concurrió hasta 
el lugar, donde el conductor manifestó que el hecho su-
cedió mientras conducía en dirección sur y que al sentir 
un fuerte golpe en la parte delantera descendió encon-
trándose con una persona adulta fallecida en la calzada.

El hombre pasó a control de detención, cabe mencionar 
que se encontraba en normal estado de temperancia, 
pero mantenía la revisión técnica del vehículo caducada.  

SIAT investiga las causas basales del lamentable hecho 
que se da justo en la primera jornada de Transición en 
las comunas de La Serena y Coquimbo.

El gobernador de la Provincia de Choapa, Juan Pablo Gálvez, 
indicó que Carabineros actuará de oficio para investigar y 
determinar las responsabilidades por el incendio forestal 
que consumió más de 7 hectáreas en la localidad de Coirón, 
comuna de Salamanca, al no recibir denuncias correspon-
dientes, y así esclarecer lo sucedido.

“Va a haber una investigación, Carabineros de oficio realizará 
una denuncia a Fiscalía también algunos vecinos estaban 
bastantes afectados porque sus parcelas se vieron perjudicadas 
con el incendio, así que esperamos que esta denuncia de la 
Institución tenga buenos resultados y se pueda dar con los 
responsables”, señaló este martes la autoridad provincial.

El siniestro se registró este lunes 28 de septiembre en la 
ribera del Río Choapa y puso en riesgo distintos puntos de la 
localidad salamanquina de Coirón, movilizando a Bomberos, 
Conaf, Carabineros, la empresa privada y también vecinos.

Sin denuncia, Carabineros busca 
investigar incendio en Coirón

Peatón muere tras ser atropellado 
por un vehículo en Coquimbo

Se podrá denunciar en 
línea vulneraciones a niños 
en Combarbalá

Una nueva herramienta tecnológica im-
plementó el Juzgado de Letras y Garantía 
de Combarbalá para agilizar las denuncias 
en el contexto de pandemia, acercando 
los tribuales a la comunidad a través de 
canales virtuales.

Según detallaron desde el Poder Judicial, 
se trata de las denuncias de vulneración de 
derechos de niños, niñas y adolescentes 
a través de un formulario online, que se 
suma a la habilitación, a fines de agosto, 
de la misma herramienta para denuncias 
por violencia intrafamiliar.

El formulario online se encuentra ya 
disponible en línea y se remite automá-
ticamente al tribunal, donde se crea la 
causa respectiva, dando inicio al trámite 
judicial.

Paralelamente, en el formulario para 
denuncias por causas VIF, el juzgado  creó 
también un nuevo apartado donde se 
pueden ingresar las causas por abandono 
de adulto mayor.

Además de los canales online, el tribunal 
cuenta con los conductos tradicionales 
para las denuncias, tales como el mesón de 
atención presencial en el tribunal, parte de 
Carabineros, oficios de servicios públicos 
y la Oficina Judicial Virtual, entre otros.  EL DÍA

 CEDIDA

BREVES

Con el paso a la etapa de “Transición”, volvieron las largas filas y aglomeraciones al centro 
de La Serena. En la fotografía, calle Cordovez este martes 29 de septiembre.

LAUTARO CARMONA

El tránsito registra una 
variación de solo un -7% 
en comparación a la última 
semana de julio, antes 
de entrar a cuarentena. 
Fiscalizadores advierten un 
mal comportamiento y poco 
respeto a medidas sanitarias.

Movilidad sigue en 
aumento y preocupan 
las aglomeraciones

MALA EVALUACIÓN POR PASO A TRANSICIÓN

Una mala evaluación dejan los dos 
primeros días del paso a la fase de 
“Transición” en La Serena y Coquimbo, 
comunas que esta semana dejaron 
la cuarentena total y ponen la mira 
en una eventual apertura, mientras 
la pandemia del Covid-19 se extiende 
por más de seis meses a nivel regional. 
Los fiscalizadores están en alerta por 
el regreso de las aglomeraciones y 
afirman que existe poco respeto a las 
medidas sanitarias. Apreciación que 
concuerda con los índices de movi-
lidad, que registran un aumento por 
segundo día consecutivo.

A modo de diagnóstico tras el des-
pliegue de fuerzas en la conurbación 
durante este lunes y martes, el teniente 
coronel Jaime Fernández, encargado 
de Asuntos Civiles de la jefatura de la 
Defensa Nacional en la zona, dijo a El 

Día que “lamentablemente no podemos 
decir que la evaluación es positiva”. El 
comandante sostuvo que “se ha visto 
una gran concentración de personas 
en sectores céntricos” y aseguró que, 
en muchos casos, “incluso se nota in-
cumplimiento a las medidas dispuestas 
por la autoridad sanitaria, como el uso 
de mascarillas y la distancia social”.

El diagnóstico se ve plasmado en las 
calles. Desde este lunes se han registrado 
largas filas en varios servicios y comer-
cios, de personas que se volcaron a los 
espacios públicos tras dos meses de 

a “tomar conciencia y respetar las 
medidas dispuestas por la autoridad”, 
con el fin de evitar un retroceso a “Fase 
1”. Cabe señalar que, de empeorar los 
datos epidemiológicos, la conurbación 
podría volver al confinamiento.

CIFRAS DE CONTAGIOS

Por el momento las cifras del balance 
sanitario, que debiesen evidenciar 
la realidad epidemiológica de hace 
dos semanas, mantiene a la Región 
de Coquimbo con valores estables. 
Este martes no se registraron nuevos 
fallecidos y se agregaron al reporte 40 
contagios, que elevan a 11.915 los casos 
totales, entre los que se contabilizan a 
634 activos, números aún en descenso.

confinamiento, uno de los principales 
temores de las autoridades de Minsal, 
que semanas antes habían aplaudido a 
nivel nacional el buen comportamiento 
de la Región de Coquimbo, que valió 
el fin de la cuarentena total.

Por otro lado, los datos de la Unidad 
Operativa de Control de Tránsito mues-
tran un nuevo aumento de la movilidad. 
Las mediciones ya mostraban el lunes 
una diferencia de apenas un -18% en 
comparación a la última semana de 
julio, valor que este martes llegó al 
-7%, es decir, los números acercan el 
panorama a lo registrado días antes 
de empezar la cuarentena, cuando la 
región comenzó a vivir sus semanas 
más duras en medio de la pandemia.

Fernández llamó a la comunidad 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN EDITORIAL

En el segundo día de transición en La Serena y Coquimbo 
se evidenció una mayor movilidad en el centro de las 
comunas. Tras dos meses de confinamiento, volvieron 
las largas filas a las afueras de los servicios públicos, lo 
que mantiene en alerta a la autoridad sanitaria.

Y es que el temor de un posible rebrote y por consi-
guiente un retroceso de fase, está latente. La experiencia 
internacional nos dice que un mal comportamiento 
podría ser fatal a esta altura de la pandemia.

En el caso de la región de Coquimbo, volver a la etapa 
uno del Plan Paso a Paso sería catastrófico, considerando 
que la zona lidera la tasa de desempleo a nivel nacional. 
Si bien la reactivación es urgente, se debe avanzar con 
cautela, sin desconocer la realidad epidemiológica del país.

El comercio, uno de los sectores más afectados de 
la crisis sanitaria, lo sabe. Los dueños de las grandes 
y pequeñas tiendas, sin distinción, están conscientes 
que una nueva paralización terminaría de sepultar sus 
negocios, por lo que se esfuerzan en cumplir con los 
protocolos sanitarios establecidos.

Más allá de la responsabilidad del pequeño comercio 
y retail, que están obligados a adaptarse a la nueva 
normalidad para continuar atendiendo en medio de la 
emergencia, la ciudadanía tiene que actuar con calma.

A modo general, la conducta del primer día fue positiva, 
sin embargo ayer se reportaron grandes aglomeraciones 
en la zona céntrica de las ciudades, lo que complejiza 
el panorama.

Es de esperar que no desaprovechemos esta oportu-
nidad y demos un buen ejemplo. Solo así podremos 
avanzar próximamente a la fase 3 y recuperar poco a 
poco la estabilidad que tanto nos ha costado conseguir.

Por otra parte, pese a que la posibilidad de realizar 
deporte al aire libre o de pasear por las áreas verdes de 
la ciudad es beneficioso para la salud física y mental de 
la población, agobiada por la cuarentena, también es un 
arma de doble filo si no aprendemos a comportarnos. 

El mensaje es a aprovechar las libertades con pre-
caución, sin dejar de lado la norma sanitaria que nos 
acompañará por varios años. 

No desperdiciemos la oportunidad
Si bien la reactivación es urgente, se debe avanzar con cautela, sin desconocer la 

realidad epidemiológica de la región.

La respuesta ante esta pregunta en muy 
clara. La comunidad completa, juega hoy 
un rol importante de co responsabilidad en 
la educación en la primera infancia, es por 
ello que desde la institución llevamos a cabo 
una serie de mecanismos para involucrar de 
manera activa a la ciudadanía en los procesos 
de aprendizajes de las niñas y niños.

Antes de la pandemia, los encuentros ciuda-
danos se realizaban de forma presencial en 
los jardines infantiles, pero hoy nos hemos 
trasladado a un espacio virtual, en donde 
hemos continuado con nuestra labor de vin-
cularnos con las comunidades educativas a 
través de diálogos, consultas y conversatorios 
que se han transformado, especialmente en 
este difícil período, en un lugar de apoyo y 
contención para las familias.

Las temáticas tratadas han sido diversas, 
pero todas relacionadas a la educación ini-
cial, y aquí quiero detenerme para destacar 
y agradecer la gran labor que han realizado 
los equipos de los jardines infantiles y los 
profesionales de la dirección regional, en el 
proceso de acompañamiento a los padres y 
apoderados durante todo este tiempo.

Para la Junta Nacional de Jardines Infantiles 
la participación ciudadana es vital, ya que 
nos permite generar conciencia sobre el 
valor que tiene la educación inicial para la 
sociedad y el por qué es tan relevante de-
rribar desde los primeros años de vida las 
desigualdades sociales y promover desde 
la cuna una educación justa y equitativa en 
oportunidades para todos.

En ese sentido, nuestro compromiso con 
la ciudadanía, especialmente con aquellas 
familias que han vertido su confianza en la 
Junji, es y será siempre la entrega de una 
educación de calidad sin sesgos, pertinente 
al territorio y a la realidad actual, poniendo 
siempre a los niños y niñas primero en 
la fila como protagonistas de sus propios 
aprendizajes.

¿Por qué es importante 
la participación ciudadana 
en JUNJI?
Tomás González Sepúlveda
Director regional Junta Nacional 
de Jardines Infantiles

OPINION

Pinceladas civicas 
y los plebiscitos
Marcial Robledano Perucich

 En mi poder, el trabajo hecho 
por don Jaime Arancibia Mattar. 
Cosas importantes:  Como se 
sabe en la papeleta habrá dos 
opciones con una raya al lado de 
la otra- Ud. marcará la que decida. 
Luego habrá dos preguntas que 
sirven en caso que gane una de 
las opciones. ¿Quiere ud. que el 
órgano constituyente sea solo de 
independientes o mitad de ellos y 
mitad congresistas en ejercicio?. 
De ganar el rechazo, hasta aquí 
llega el trabajo y debemos ver 
las posibles modificaciones a la 

Constitución actual. De ganar el 
apruebo,  se debe llamar a elección 
de los  constituyentes. Luego de 
eso y ya nominados, en reunión 
inicial, elegirán un presidente y 
un vicepresidente y tendrán nueve 
meses para las deliberaciones, 
presentando al país su propuesta. 
En ese momento,  el Presidente 
de la República, debe llamar a 
un nuevo plebiscito para que la 
ciudadanía se pronuncie si  acepta 
o  rechaza la nueva constitución 
propuesta al pueblo. En este nuevo 
Plebiscito en la papeleta habrá 
dos opciones con dos rayas una 
al lado de la otra. Con las palabras 
apruebo o rechazo. Si el resultado 
de este nuevo plebiscito es favo-
rable al apruebo, el Presidente 
de la República debe convocar 
al Congreso Pleno, para que en 
un acto solemne, este proclame 

y jure o promese respetar y aca-
tar la nueva constitución de la 
República. Dentro de los 10 días 
siguientes a este solemne acto, se 
deberá publicar en el Diario Oficial 
y entrará en vigencia de inmedia-
to. A partir de esa fecha, quedará 
derogada la constitución actual. La 
nueva constitución se imprimirá y 
repartirá gratuitamente en todos 
los establecimientos de educación 
público y privados, bibliotecas 
municipales, universidades y 
órganos del estado. Los jueces 
y magistrados de los tribunales 
superiores de justicia deberán 
recibir un ejemplar. Si en este 
nuevo plebiscito, la ciudadanía 
opta por el rechazo, continuara 
vigente la actual constitución.

En suma, a partir del 25 de Octubre 
próximo, estaremos pendientes 
de esto, por casi dos años.
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Comerciantes reabren locales e intentan 
levantarse tras cuarentena total

CON OPTIMISMO Y CAUTELA:

Desde el día lunes que pequeños y medianos empresarios cuyos negocios estuvieron 
cerrados durante dos meses comenzaron a operar con la esperanza de poder recuperarse 
en esta Fase 2 de Transición. Pese a que valoran que las personas puedan ir a comprar 
a sus recintos, están conscientes de que un paso en falso podría significar un retroceso y 
volver al confinamiento, por lo que el llamado es a no concurrir en masa. Desde el Ejército y 
Carabineros enfatizan en que durante estos días el comportamiento de la ciudadanía no ha 
sido el óptimo, pero esperan que mejore en lo sucesivo.

Desde hace prácticamente un año que 
sus vidas cambiaron y todo se tornó 
más difícil. Los pequeños y medianos 
empresarios de la zona, sufrieron pri-
mero las consecuencias del estallido 
social, y luego, cuando pensaron que 
repuntarían y podrían paliar en parte 
las pérdidas que en muchos casos los 
tuvieron a punto de bajar las cortinas, 
llegó la pandemia del Coronavirus y 
echó por tierra los sueños de resurgir 
que tenían los comerciantes.

Pero ahora tras dos meses de cuaren-
tena total, y la entrada en vigencia de 
la Fase 2 de Transición, se enciende la 
luz de esperanza para un nuevo co-
mienzo, aunque siempre con el miedo 
latente de que “algo vaya a salir mal” y 
la conurbación tenga que retroceder 
en el Plan Paso a Paso del Gobierno y 
retornar al confinamiento obligatorio. 

ESPERANZA Y CAUTELA 

En el centro de La Serena, los locales 
del Caracol Colonial llevaban más de 
60 días cerrados producto de la medida 
sanitaria, y ayer cuando fuimos al lugar 
se encontraban en proceso de reaper-
tura. Algunos ya funcionando desde el 
lunes, mientras que otros, más caute-
losos, reorganizando sus productos y 
las ideas para recibir clientes. 

Sergio Galleguillos, de la joyería del 
mismo nombre, fue uno de los que 
primero empezó a funcionar. Asegura 
que “lo necesitaba” ya que había si-
do demasiado tiempo sin abrir y su 
economía se resentía cada vez más. 
Según relata, tanto el lunes como este 
martes hubo una afluencia de público 
que no esperaba. “Demasiada gente”, 
cuenta, lo que le genera sentimientos 
encontrados. Y claro, por un lado es 
positivo para que “la cosa se reactive”, 
pero por otra parte es consciente que 
si las personas comienzan a concurrir 
en masa a comprar de manera desme-
surada podría  ser contraproducente 
y producirse un rebrote de Covid. “Es 
bien complejo el asunto. Para noso-
tros estar completamente cerrados 
tanto tiempo ha generado pérdidas 
irreparables, incluso hay locales que 
sencillamente tuvieron bajar la cortina 
para siempre. Por eso que nos alegra 
el haber avanzado de Fase y que se nos 
permita trabajar, además teniendo 
una cantidad de público importante”, 
sostiene Galleguillos, quien, eso sí, hace 
un llamado a que se respete la norma-

tiva sanitaria, para no tener que volver 
atrás. “Tenemos que ser responsables, 
locatarios y clientes. En mi caso dejo 
entrar de una sola persona, tienen 
que estar con mascarilla y respetar el 
distanciamiento social. Si lo hacemos 
bien, creo que el futuro será positivo”, 
esgrimió el locatario, con optimismo. 

En el mismo recinto, pero dedicado 
a la venta de videojuegos, Karim Hariri 
prefirió esperar antes de comenzar con 
la atención al público. Sin embargo, 
asegura que lo hará hoy, por lo que la 
mañana de ayer martes se encontraba 
acomodando sus artículos. Para él, 

nacido en Marruecos, pero con familia 
chilena, la reapertura de su negocio sur-
ge como “la salvación” ante la precaria 
situación a la que lo ha llevado la pan-
demia. Sabe que el riesgo de contagios 
y rebrotes está latente, pero “hay que 
asumirlo, porque si no, nunca vamos 
a volver a la normalidad”, manifiesta, 
agregando que la única condición para 
que puedan converger la reactivación 
de la pequeña economía con la salud 
pública es siendo responsables. “No 
hay que volverse locos. Yo sí creo que 
anda mucha gente en la calle tenien-
do en cuenta que recién se levantó 

la cuarentena. Me gustaría ver más 
tranquilidad, que avancemos lento, 
pero seguro”, asevera el marroquí 
asentado en Chile. 

POCO A POCO

José David Rodríguez tiene su local 
de venta de bolsos, carteras y mochilas 
desde hace más de 20 años en el centro 
de La Serena. Relata que los últimos 
meses han sido probablemente los más 
complejos de su vida, aunque asegura 
que lo vio venir cuando se registraron 
los primeros casos de Covid en la zona, 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

PROTAGONISTAS 

“Es bien complejo el asunto. Pa-
ra nosotros estar completamen-
te cerrados tanto tiempo ha ge-
nerado pérdidas irreparables”. 

“Se notó la diferencia ayer (lu-
nes) cuando abrimos y vendi-

mos harto en la mañana, ya en 
la tarde la gente desaparece”. 

SERGIO GALLEGUILLOS

ALFREDO ITER 

LOCATARIO CARACOL COLONIAL 

LOCATARIO TIENDA DE DEPORTES 

“El riesgo de contagios y rebro-
tes está latente, pero hay que 

asumirlo, porque si no, nunca 
vamos a volver a la normalidad”. 

“Durante dos meses no tuvimos 
entrada de ningún tipo, ha si-
do algo difícil de explicar para 

quien no lo ha vivido”. 

KARIM HARIRI

SARA PETIT 

LOCATARIO VENDEDOR DE VIDEOJUEGOS 

NEGOCIO DE CORDONERÍA 

“Estamos levantando el negocio 
de nuevo, y rezando para que se 
vaya pronto esta pandemia que 

ha hecho tanto mal”. 

“Nunca había estado tanto tiem-
po sin trabajar. Ya veníamos 
mal desde el estallido social, 

imagínate la pandemia”.

JOSÉ DAVID RODRÍGUEZ

ANA AVELLO

COMERCIANTE TIENDA DE BOLSOS

VENDEDORA NEGOCIO DE ARTESANÍAS 
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e inmediatamente las autoridades 
hablaron de restricciones. “Con lo que 
estaba pasando en Europa, uno imaginó 
un escenario como el que finalmente 
se dio acá. Ahora, confieso que en un 
momento pensó que no decretarían 
cuarentena total, pero cuando lo hicie-
ron fue un golpe de gracia, ya que desde 
el estallido social que andábamos al 3 
y al 4”, cuenta. 

Siendo su única fuente laboral, y con 
uno de sus hijos enfermo y otro des-
empleado, tuvo que ingeniárselas para 
generar recursos, sobreponiéndose 
al adverso escenario en el que hubo 
momento en los que pensó en “tirar 
la toalla”. No lo hizo, e inició un nuevo 
negocio de bandejas artesanales, las 
cuales durante este tiempo vendió 
a través de internet. “En los peores 
momentos surgió la idea. Yo aprendí 
a hacer estas bandejas hace años, y de 
hecho hice algunas para uso personal. 
De repente pensé en que a la gente le 
podían gustar, y funcionó. Al menos con 
esto pude mantenerme, eso sumado a 
los pocos ahorros que quedaban. Ahora 
estamos levantando el negocio de nue-
vo, y rezando para que se vaya pronto 
esta pandemia que ha hecho tanto 
mal”, manifestó el micro empresario. 

LA PASIÓN 

Alfredo Iter, es uno de los propieta-
rios, junto a familiares, de la tienda 
TodoDeportes de La Serena. Llevan 11 
años en ese lugar, siempre con clientes 
fieles que a su vez llevaban a otros, 
los que quedaban “encantados” con 
los artículos del local, todos relacio-
nados principalmente al fútbol y 
personalizados, es-
pecial para rea-
lizar regalos. 
Pero llegó el 
momento 

en el que mantener el negocio se hizo 
insostenible, incluso antes del confina-
miento porque había menos gente en 
la calle, los problemas económicos de 
sus compradores habituales se hicieron 
notar, y dejaron de vender, por lo que 
no abrían todos los días. Ya cuando se 
decretó la cuarentena total, intentaron 
reinventarse y trabajar online, pero 
nunca fue lo mismo. “Algo se vendía, 
pero poco. Se notó mucho la diferencia 
ayer (lunes) cuando abrimos y vendimos 
harto, pero en la mañana, ya entrada la 
tarde la gente desaparece nuevamente”, 
asegura el joven de 32 años. Esto último 
le parece bien, ya que “tampoco es la 
idea que ande demasiada gente en la 
calle, porque vamos a tener que volver 
a cerrar. Aquí hay que ponerse las pilas 
con la prevención para poder empezar 
a mover esto sin consecuencias en la 
salud. Todos con mascarilla, lavarse las 
manos a cada rato y empezar a salir de 
a poco, eso le pediría yo a la gente, que 
se porte bien y que nos portemos bien 
para llegar a Navidad sin cuarentena, 
y lo más avanzados que se pueda en 
las fases”, precisa Iter. 

SEGUIR ESFORZÁNDOSE 
Tal como ellos, existen miles de pe-

queños y medianos empresarios en 
el país, que a duras penas pudieron 
sobrevivir, y que luchan por levantarse 
nuevamente dentro de las posibilidades 
y restricciones que entrega el haber 

salido de la cuarentena total y entrar 
en la Fase 2 de Transición. 

El presidente de la Cámara de Comercio 
de La Serena, Patricio Araya está con-
vencido de que la puesta en marcha 
de estos pequeños negocios, son par-
te fundamental y la génesis para la 
reactivación económica mayor, pero, 
tal como sostienen la mayoría de los 
comerciantes, la oportunidad puede 
irse de las manos si la ciudadanía –y 
también locatarios- no responden 
de manera adecuada. “Sabemos por 
lo que han pasado los comerciantes, 
pequeños y medianos empresarios, 
socios y no socios de la cámara, por 
eso que nos pone optimistas este 
avance y que estén reabriendo para 
volver a trabajar. Desde luego que 
hacemos el llamado de la gente para 
que concurra y prefiera el comercio 
local porque se necesita ese apoyo, 
pero al mismo tiempo llamamos a 
que la gente tenga mucha cautela, 
en los horarios que van, en el uso de 
elementos de protección personal y 
evitar las aglomeraciones. Es decir, 
tenemos que empezar a reactivarnos 
pero siempre acorde al contexto sani-
tario, que todavía es muy complicado”, 
sostuvo Araya. 

GENERALES Y EL 
LLAMADO DE ATENCIÓN

Durante la mañana de ayer, el gene-
ral jefe de la Defensa Nacional, Pablo 
Onetto, hizo una evaluación del cómo 
se está comportando la gente en esta 
nueva Fase del Plan Paso a Paso, y lla-
mó a la prudencia, ya que según su 

diagnóstico, la ciudadanía no estaría 
presentando el mejor accionar. En ese 
sentido, fue categórico y precisó que 
tal como ha ocurrido en otras regio-
nes del país, aquí también se podría 
retroceder. “Hemos visto que en otros 
lugares se ha pasado de Fase 4 a Fase 
1 directamente, así que no hay que 
confiarse”, expresó, agregando que la 
gente se ha visto “algo ansiosa” lo que 
ha generado, por ejemplo, aglomera-
ciones innecesarias. “Me tocó ver una 
joyería que tenía una fila de 20 personas, 
entonces, hay cosas que no se explican. 
Gente fumando en la calle, comiendo 
en la calle, lo que no es correcto. Y lo 
que ha estado pasando también es 
que se enojan si son fiscalizados (…) 
Están saliendo familias completas 
a pasear, y si lo hacen la idea es que 
no lo hagan al centro de la ciudad, ni 
que concurran en masa a los centros 
comerciales”, manifestó Onetto. 

El jefe de la IV Zona de Carabineros, 
general Jorge Tobar, coincidió con el 
Jefe de la Defensa, en que el comporta-
miento no estaría siendo positivo en 
el inicio de la transición. De acuerdo 
a su análisis, esto responde a situacio-
nes de carácter sociológico. “La gente 
vivió en cuarentena por dos meses, 
lo que puede generar esta sensación 
de ansiedad que ha producido esta 
suerte de desborde en los sectores 
céntricos. Pero esto puede ser conte-
nido y controlado a partir de la mayor 
toma de conciencia de las personas. 
No se explica que haya largas filas en 
el Mall, que ayer estaba repleto de 
gente. Yo llamo a las personas a hacer 
esta reflexión para que durante los 
próximos días vamos moderando 
estas conductas”, concluyó. 

Sabemos por lo 
que han pasado los 
comerciantes, socios 
y no socios de la 
cámara, por eso que 
nos pone optimistas 
este avance y que 
estén reabriendo para 
volver a trabajar”. 

PATRICIO ARAYA 

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
DE LA SERENA

Hemos visto que 
en otros lugares 

se ha pasado de 
Fase 4 a Fase 1 
directamente, 

así que no 
hay que 

confiarse”.
GENERAL 

PABLO 
ONETTO

GENERAL JORGE 
TOBAR

JEFE DE LA DEFEN-
SA NACIONAL

JEFE DE LA IV ZONA DE CA-
RABINEROS

No se explica que 
haya largas filas 

en el mall, que 
ayer (lunes) 
estaba repleto 
de gente”. 

3
días de la Fase 2 -transición- se 
cumplen hoy. 
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Integrantes del Core se desmarcan 
de la compra de cuestionado terreno

A TRAVÉS DE UNA DECLARACIÓN PÚBLICA

Un grupo de 6 Consejeros 
Regionales indican 
que debido a la falta de 
información, los montos 
involucrados en este 
proyecto, la concentración 
excesiva de recursos en 
la comuna de La Serena 
y otros argumentos, no 
entregaron la unanimidad 
en la votación al proyecto.

Sigue en la nebulosa el nombre del 
sucesor o sucesora de Lucía Pinto en la 
cabeza del gobierno regional, a casi una 
semana que estallara el caso denominado 
“papayaGate”.

La danza de nombres continúa, mu-
chos se han ofrecido y otros han sido 
tanteados, pero no quieren agarrar ese 
“fierro caliente” que es en este momento 
el Gobierno Regional.

Como también las repercusiones de la 
investigación de la Contraloría y la Fiscalía 
han generado una serie de situaciones 
porque, más allá de la renuncia de la 
exintendenta, quedan muchas otras 
cosas por aclarar sobre quienes participa-
ron en la compraventa del cuestionado 
proyecto, sobre todo si existiera alguna 
irregularidad.

Una arista del caso es que los dineros 
para la compra del terreno, donde se 
instalaría el complejo deportivo en San 
Ramón, provienen del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional, FNDR, por lo que 
debiesen haber sido aprobados por el 
Consejo Regional, tras un arduo análisis.

Al respecto, la presidenta del Core Adriana 
Peñafiel ha manifestado en los medios 
que lo cuestionado por la Contraloría 
no es la entrega de los recursos, sino el 
procedimiento administrativo. 

“El proyecto fue presentado por la 
Municipalidad de La Serena, luego pasó 
a la evaluación social, donde obtuvo resul-
tados favorables, el RS, y desde ese punto 
de vista, el proyecto pasa a la Intendencia... 
Luego pasa al Consejo Regional para la 
aprobación de los recursos” ha sostenido 
la autoridad.

Al explotar el caso y quedar al descu-
bierto las irregularidades, un grupo de 
los consejeros regionales ha querido 

Los consejeros realizaron “un llamado a mejorar la gestión al interior del GORE y una mejor coordinación con el CORE, sin que ello detenga 
los compromisos y responsabilidades asumidos por el bien de nuestros habitantes”

LAUTARO CARMONA

desmarcarse de la aprobación de la 
iniciativa.

Así es como Ángela Rojas, Lidia Zapata, 
Cristian Carriel, Carlos Galleguillos, 
Lombardo Toledo y Javier Vega elabo-
raron una declaración pública en el que 
afirman que ellos habían presentado 
su inquietud a la compra del terreno, 
pero este había obtenido la luz verde 
del resto del cuerpo colegiado, a raíz 
que se utiliza la aprobación de “simple 
mayoría” al interior del CORE  para visar 
las iniciativas.

Los seis integrantes, de 16 que confor-
man el cuerpo colegiado, indican que 
mediante el oficio N° 2346 de fecha 10 de 
junio de 2019, el ejecutivo solicita consi-
derar una nueva cartera extraordinaria 

FNDR 2020, que contenía 8 iniciativas a 
financiar por un monto de M$15.014.818, 
entre ellas habría estado la compra de 
terrenos para la instalación de un com-
plejo deportivo en San Ramón

Según expresan en su declaración pú-
blica, en la discusión de la comisión 
se propuso dividir la votación de esta 
cartera en dos partes. 

“Mientras la primera votación apro-
bó 7 iniciativas por un monto total de 
M$4.903.025, la que fue aprobada por 
unanimidad del CORE. (Proyectos que 
beneficiaron cuatro comunas y a la 
Dirección del Servicio Salud).  La segun-
da votación somete a consideración 
la Construcción Centro Deportivo San 
Ramón, comuna de La Serena, con una 
etapa de diseño por un monto total de 
M$10.111.793, proyecto formulado por la 
Municipalidad de La Serena”.

Los consejeros dan a conocer que el 
proyecto obtuvo su Rentabilidad Social 
(RS) el mismo día 10 de junio de 2019, 
misma fecha que la intendenta solicitó 
su aprobación.

Agregan que existía una “falta de in-
formación, los montos involucrados en 
este proyecto, la concentración excesiva 
de recursos en la comuna de La Serena, 
las múltiples necesidades urgentes de la 
región y otros argumentos, no otorgamos 
la unanimidad en la aprobación, ya que 
siete consejeros regionales, nos opusi-
mos a la aprobación de este proyecto 
y solicitamos información necesaria y 
correspondiente y dejarlo en comisión”.

A la falta de información, sostienen 
los seis consejeros regionales, se suma 
que la “propuesta fue presentada me-
diante solo dos láminas, sin tasación, ni 
antecedentes mínimos en la Ficha del 
Ministerio de Desarrollo Social”.

Los integrantes del cuerpo colegiado 
indican que las iniciativas presentadas 
a consideración por el Ejecutivo son 
aprobadas por simple mayoría, hoy 
mayoría circunstancial, sin mayor aná-
lisis, no cuidando los recursos fiscales 
ni la equidad territorial, para lo cual el 
consejo está mandatado. 

“Este tipo de situaciones ha sido lo ha-
bitual durante todo el actual gobierno, 
donde la mayoría oficialista impuso una 
forma de trabajo que ha desestimado la 
labor del Consejo Regional, situación que 
fue incluso representada por la propia 
Contraloría” indican en el escrito..

Finalizan indicando que solicitaron 
al Gobierno Regional trasparentar las 
renuncias de las divisiones adminis-
trativas, jurídicas entre otras y quienes 
hoy están asumiendo las subrogancias 
de los cargos que han renunciado por 
este posible fraude al fisco.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

No otorgamos la 
unanimidad en la 
aprobación, ya que  
siete consejeros 
regionales, nos 
opusimos a la 
aprobación de este 
proyecto y solicitamos 
información necesaria 
y correspondiente y 
dejarlo en comisión.

DECLARACIÓN PÚBLICA DE UN GRU-
PO DE CORES

6
son los consejeros que firman 
la declaración pública que 
cuestiona la aprobación de sus 
pares al  proyecto.
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ONLINE 2020
FIESTA CHICA
SANTUARIO NTRA. SRA. DEL ROSARIO

                                       PROGRAMACIÓN

28 de septiembre    19:00 horas    Novena 
al 2 de octubre
3 de octubre     19:00 horas    Misa y Novena 
                  Traslado simbólico de la 
               Imagen de la Virgen 
               Homenaje a la Chinita
4 de octubre    08:00 horas     Misa     
     09:00 horas     Misa  
                                     11:00 horas       Misa Solemne, preside 
               René Rebolledo Salinas, 
               Arzobispo de La Serena   
     16:00 horas      Despedida     
        19:00 horas      Misa

                                   TRANSMISIONES
TV: Andacollo Señal 6 – Radio América TV 49TVD – Nativa TV 16.1 TVD
Radio: San Bartolomé 96.7 FM - Génesis 94.1 FM – Atrévete 94.7 FM – 
María 103.7 FM – Choapa 97.7 FM

Facebook: Revista Koinonía – RSB Chile – Santuario Nuestra Señora 
del Rosario de Andacollo – Andacollo Señal 6 Televisión

Streaming del Santuario: App Beltron Streaming

                 Intenciones de Misa, mandas u otras consultas
                                 Oficina del Santuario de Andacollo. 
Teléfono: 51 2 431525 E-mail: oficinaparroquialandacollo@gmail.com

Fiscalizaciones evitarían la llegada de 
inmigrantes ilegales a la región

HECHO ESTÁ OCURRIENDO EN EL NORTE DEL PAÍS

El Jefe de Defensa Nacional de la 
Región de Coquimbo, explicó que en la 
zona estaban funcionando los controles 
y que lo que ocurría en el norte del país 
no era algo nuevo. Dijo que la Policía de 
Investigaciones era la encargada de los 
controles a extranjeros y que lo hacía de 
forma permanentemente. 

Si bien en la zona no se produce el fenómeno que se está presentando en el extremo norte del país, acá están funcionando 
los controles a inmigrantes. El hecho ha provocado, además, un conflicto entre el Colegio Médico y la comunidad científica.

LAUTARO CARMONA

La gente debe estar 
tranquila porque 
hay procesos de 
fiscalizaciones en 
las fronteras por las 
policías, que son 
las encargadas de 
hacer cumplir eso”.
PABLO ONETTO

GENERAL DE EJÉRCITO, JEFE DE 
DEFENSA NACIONAL.

Ante la preocupación que se ha 
manifestado en algunos sectores de 
la comunidad, por el alto número 
de ingreso de inmigrantes ilegales 
por fronteras no autorizadas en 
el norte del país, el general Pablo 
Onetto, Jefe de Defensa Nacional, 
llamó a la calma, señalando que 
ese no era un fenómeno nuevo y 
que en esta zona no se producía 
esta situación.

El alto oficial de Ejército tras 
consultarle por esta situación y 
la preocupación que ha manifes-
tado parte de la comunidad por 
estos sucesos, dijo que “la gente 
debe estar tranquila porque hay 
procesos de fiscalizaciones en las 
fronteras por las policías, que son 
las encargadas de hacer cumplir 
eso. Ahora, en una aduana sani-
taria, como por ejemplo, la de La 
Higuera, cuando uno entra debe 
sacar un pasaporte sanitario y para 
eso necesita la documentación al 
día o el sistema no permite sacar 
el pasaporte sanitario”.

De todas formas aclaró que no es  
una función del Ejército estar espe-
cíficamente controlando el acceso 
de inmigrantes a la zona, “cuando 
nosotros hacemos una fiscalización 
en toque de queda o cuarentena a 
una persona extranjera y no anda 
con su documentación al día, se 
llama a la Policía de Investigaciones 
que son los que toman el proceso 

de fiscalización”.
Onetto explicó que esa era la razón 

por la cual se hacían acompañar 
con personal de la PDI cuando ha-
cían fiscalizaciones en cuarentena, 
porque son ellos los que tienen 
la tecnología adecuada para la 
fiscalización de extranjeros cuando 
se encuentran a alguno de ellos.

De todas formas el alto oficial, re-
firiéndose a lo que está ocurriendo 
en las fronteras del extremo norte 
del país, precisó que no era algo 
nuevo. “Eso viene hace mucho 
tiempo, no es algo nuevo, quizás 
se nota más porque estamos en 
estado de excepción, en cuarentena, 
pero desconozco la cantidad de 
personas que han entrado, pero 
sé lo que está sucediendo. Lo que 
tengo entendido es que esa gente  
que es detectada entrando por 
pasos no habilitados, entra a un 
periodo de cuarentena en resi-
dencia sanitaria”.

En todo caso, aclaró que la adua-
na sanitaria que se instaló en La 
Higuera es un buen control y que 
funciona bien.

LA POLÉMICA

Lo que está ocurriendo con el 
ingreso de extranjeros por pasos 
fronterizos no autorizados ha pro-
vocado una polémica inesperada, 
puesto que una declaración pública 
del Colegio Médico de Iquique no 
cayó nada de bien en la comunidad 
científica, quienes replicaron los 
términos del documento, indicando 
que eran declaraciones racistas.

El Colegio Médico de Iquique, en 
una de las partes de la declaración 
señala que “la falta de control rigu-
roso en nuestra frontera con Bolivia 
está provocando que este hecho se 
vuelva una costumbre y que cada 
vez que ingresen habitantes de 
manera ilegal nuestra población 
de Tarapacá corra un riesgo sani-
tario, al igual que el Hospital de 
Iquique y la red asistencial durante 
la pandemia ha estado al borde 
del colapso”.

“Creemos que las autoridades 
deben realizar todas las gestiones 
necesarias para que los ciudada-
nos extranjeros que ingresan de 
manera ilegal al país retornen a 
sus respectivos países”.

La comunidad científica replicó 
indicando que “se trata de declara-
ciones racistas y deshumanizadas, 
que reflejan una preocupante falta 
de reflexión respecto de la comple-
jidad de la situación actual”.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales



Desde el Servicio de Salud indicaron que existen cerca de 8.500 intervenciones suspendidas por la crisis sanitaria. La meta es poder realizar 
2/3 de ellas en lo que resta de 2020.

     ACTUALIDADel Día    I   MIÉRCOLES 30 DE SEPTIEMBRE DE 2020  I  I  09

Más de ocho mil cirugías pendientes 
se registran en hospitales de la región

POSTERGADAS EN PANDEMIA

Desde el Servicio de Salud esperan poder retomar algunos 
procedimientos postergados con la llegada del coronavirus, 
esto con la ampliación del horario de pabellón, incluyendo 
los fines de semana, el arriendo de instalaciones a la 
Clínica Elqui y un mayor número de camas críticas. Con el 
cambio a fase 2 del Plan Paso a Paso, tanto La Serena como 
Coquimbo, retomarán las atenciones, a lo que se sumará el 
recinto de Illapel. Para este año la meta es poder retomar al 
menos cinco mil de ellas.

Una de las consecuencias del estallido 
social en materia de salud fue la poster-
gación de cirugías electivas en hospitales 
de la región, las que pudieron retomarse 
en noviembre y diciembre gracias al 
esfuerzo de los equipos médicos de los 
recintos hospitalarios y las estrategias 
de mitigación implementadas.

“Si bien el estallido social nos frenó 
un poco las cirugías, de cierta forma 
con algunas estrategias que utilizamos 
se pudo resolver la lista de espera en 
diciembre. En enero y febrero íbamos 
con muy buena producción quirúrgica, 
llegó mediados de marzo y con el covid 
en Chile tuvimos que frenarnos” explicó 
la Dra. Alejandra Álvarez, subdirectora de 
Gestión Asistencial del Servicio de Salud.

Esto porque tuvieron que realizar un 
trabajo de distribución del recurso hu-
mano, cerrar áreas y reconvertirlas para 
dar atención a pacientes críticos, además 
de mantener las máquinas de anestesia 
disponible ante el requerimiento de pa-
cientes covid positivo explicó la médico.

“Todo eso nos retrasó en la resolución 
de nuestra lista de espera y se hizo una 
priorización de ella para no dejar de 
operar. Se mantuvo la resolución de las 
cirugías garantizadas por ley, que son GES, 
las cirugías oncológicas y toda cirugía 
que tuviera un impacto funcional en los 
pacientes y por supuesto las de urgencia”.

En la región, según estimó la especialista, 
hay cerca de 8.500 cirugías pendientes, 
cifra que le preocupa, puesto que parte 
de ese número correspondería a listas 
de esperas del año 2018, las que buscan 
retomar en los meses que quedan de 
este 2020.

“Esta fase dos nos permite hacer cirugías 
electivas, en fase 1 solo podíamos hacer 
cirugías de urgencia y ambulatorias, es 
decir que no requieren de una cama de 
hospitalización”.

Fase dos que comenzó este lunes en la 
conurbación, permitiendo entonces que 
los hospitales de La Serena y Coquimbo 
puedan comenzar con este proceso, 
para lo que se han estado preparando 
mediante la deshabilitación de áreas 
ocupadas por pacientes críticos, post 
operados, pabellones y la redistribución 
de los equipos médicos. Proceso que 
además iniciaría el Hospital de Illapel.

“Hay planes en los hospitales, lo he-
mos trabajado durante todo el mes de 
septiembre en la ampliación del horario 
de pabellones para después poder seguir 
operando después de las 17 horas y los 
fines de semana. Lo otro es el arriendo 
de pabellones en la Clínica Elqui, eso 
también nos permite ampliar y resolver 
la lista de espera”.

Nómina que contempla en su mayoría 
cirugías oftalmológicas, principalmente 
cataratas, colonsectomia, cirugías trau-
matológicas y neuro-quirúrgicas, las que 
buscan resolver al menos en dos tercios 
durante este 2020, es decir, poco más de 
5 mil intervenciones.

Para ello otro de los aspectos esenciales 
es la disponibilidad de camas críticas, 

EL DÍA

especialmente para pacientes post ope-
rados que la requieren, como el caso de 
las neurocirugías. 

Antes de la pandemia la región contaba 
con solo 22 camas críticas, pero gracias a 
la reconversión de camas por la crisis ese 

número se incrementó a 86. Ahora bien, 
desde el Servicio de Salud expresaron que 
al menos se requería de 47 camas críticas 
en la región para cumplir esa meta, por 
lo que esperaban contar con ese número 
en la región tras la pandemia.

“Los pacientes tienen mucho temor y hay 
muchos de ellos que no se quieren operar, 
entonces el llamado a los pacientes es a 
que tengan tranquilidad de que nuestros 
hospitales se han ido preparando para 

que se puedan operar de forma segura, 
hay unidades pre-quirúrgicas que llevan 
la selección, preparación, agendamiento 
y seguimiento del paciente, donde hay 
protocolos establecidos, se toma  una 
PCR previo a la cirugía y se establece el 
riesgo quirúrgico de ese paciente” agregó 
la Dra. Álvarez.

Por otro lado, fue enfática en admitir 
que todo este plan estaba condiciona-
do a la situación epidemiológica de la 
región, ya que si se retrocedía de fase no 
se podrían efectuar las intervenciones 
en los plazos establecidos.

Es mucho mejor 
operar a un  paciente 
con una cirugía 
planificada que 
después se tengan 
que operar de 
urgencia y que no 
se le puedan tomar 
los exámenes como 
corresponde”.
ALEJANDRA ÁLVAREZ

SUBDIRECTORA DE GESTIÓN ASIS-
TENCIAL DEL SERVICIO DE SALUD

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Protagonista

“Nosotros tenemos una pro-
gramación por lista de espera 
que se analiza en los Comités 
de Tabla en los hospitales y de 
producción quirúrgica y ante 

ello se hace una priorización de 
los pacientes más antiguos para 
poder ser resueltos quirúrgica-

mente”

ALEJANDRA ÁLVAREZ

SUBDIRECTORA DE GESTIÓN ASISTENCIAL 
DEL SERVICIO DE SALUD

47
Camas críticas es la dotación 
que se requiere en la región pa-
ra retomar las cirugías poster-
gadas y que solicitó el Servicio 
de Salud.
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Apertura de jardines 
infantiles sería clave 
para la reactivación 
del empleo femenino

PUEDEN SOLICITARLA A PARTIR DE LA FASE 3

Los jardines infantiles se encuentran trabajando en protocolos de seguridad para una posible 
apertura.

LAUTARO CARMONA

Reactivar la actividad económica y 
la generación de plazas de trabajo, 
especialmente en el rubro femenino 
es una de las prioridades del Gobierno 
para combatir la cesantía, para esto 
presentó su plan de subsidio al em-
pleo enfocado en la contratación de 
las mujeres.

En la región, el desempleo de este 
grupo alcanza el 13,3%, el doble que 
hace un año atrás, razón por la que 
el incentivo del Gobierno para su 
contratación considera un subsidio 
del 60% de la remuneración bruta 
mensual, mientras que para la de 
hombres alcanza el 50%.

“Uno de los objetivos del Subsidio al 
empleo es precisamente incentivar la 
creación de nuevos puestos de trabajo 
e incorporar a mujeres, jóvenes entre 
18 y 24 años y personas en situación de 
discapacidad, porque justamente son 
los grupos de la población que más 
dificultades encuentra para incorpo-
rarse al mercado laboral” explicó el 
Seremi del Trabajo, Matías Villalobos.

Esfuerzos que lamentablemente 
no servirán de mucho mientras no 
existan alternativas de cuidado para 
los menores, ya que son las mujeres 
en su mayoría quienes han asumido 
las labores de cuidado en estos meses 
de pandemia, siendo más complejo 
que puedan volver al mundo laboral.

Para la Encargada de Secretaría de 
Género de la UCN, Carolina Salinas, estos 
meses de pandemia han agudizado las 
diferencias de género, perjudicando 
especialmente al género femenino.

“Se vio un sistema afectado porque 
aquellos dispositivos de apoyo en el 
cuidado como sala cunas, jardines 
infantiles, los estable-
cimientos educacio-
nales en general, los 
espacios de cuidados de 
ancianos y ancianas, etc, 
todos esos dispositivos 
de apoyo tuvieron que 
suspender sus funcio-
nes, por tanto esa labor 
recae nuevamente en 
las mujeres, quienes 
además tuvieron que continuar con sus 
funciones laborales” aclaró la experta.

Falencias, según Salinas facilitaron el 
desempleo femenino, una disminu-
ción en los porcentajes laborales, una 
precarización del trabajo, aumento 
en los agentes estresores al interior 
de la familia, lo que además podrían 
generar situaciones de violencia. 

“Si bien la reactivación de la economía 
depende de la actividad laboral de 
hombres y mujeres, muchas mujeres 
han tenido que optar por la cesantía, 
por dejar sus puestos de trabajo por-
que no hay quien se haga cargo de los 
niños. Vemos entonces la desigualdad 
y brecha de género que existe a nivel 
social cuando hablamos de pandemia 

y la misma brecha vemos cuando 
hablamos de reactivación”.

SOLICITUD DE REAPERTURA

Actualmente, los establecimientos 
educacionales, incluyendo jardines 
infantiles y sala cunas, que se en-
cuentren en comunas en fase 3 del 
Plan Paso a Paso ya pueden solicitar 
al Minsal el permiso de reapertura, 
el que otorgará o no de acuerdo al 
cumplimiento del protocolo y me-
didas sanitarias.

“Todos sabemos que el aula es irrem-
plazable, por lo que el regreso a clases 
presenciales es fundamental para nive-
lar las oportunidades de aprendizajes 

y así son cada vez más sostenedores 
y directores que lo refuerzan. Prueba 
de esto es el incremento nacional de 
solicitudes de apertura, que estando 
en fase 3 se debe solicitar a nuestro 
ministerio para que lo evaluemos con 
el Minsal, y en fase 4 directamente 
a nuestro ministerio para aprobar 
la apertura. Recordar que todas las 
solicitudes se evalúan, se estudia el 
contexto y se validan los tres pilares: 
seguridad, flexibilidad y voluntarie-
dad” explicó el seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún.

Pese a que 12 comunas de la región 
ya están en esa fase, y por tanto, ya 
podrían solicitarlo, desde la Seremi 
de Educación confirmaron que a la 

fecha ningún jardín infantil o sala 
cuna lo había hecho en la región.

En tanto, Rossana Pomarolli, vo-
cera de la Agrupación de Jardines 
Infantiles Particulares, relató a El Día 
que en La Serena y Coquimbo gran 
parte de los 53 establecimientos de 
la conurbación asociados, ya habían 
iniciado el proceso de preparación e 
implementación de los protocolos y 
medidas sanitarias con el fin de poder 
retomar sus funciones iniciada la fase 
3 de Preparación.  

“Nosotros ya tenemos los protoco-
los sanitarios, un protocolo que es 
bastante más completo y con más 
exigencias que el que está impartien-
do la Subsecretaría de Educación y lo 
que estamos haciendo ahora son las 
compras para abastecernos de todos 
los elementos. Tenemos que empe-
zar con capacitaciones para nuestro 
personal y lo más probable es que la 
realicen las mutualidades” agregó. 

Aunque estima que el escenario de 
las sala cunas puede ser distinto y 
más complejo, puesto que descono-

ce la respuesta de los 
padres ante su aper-
tura al tratarse de los 
más pequeños, por lo 
que esperan dentro de 
las próximas semanas 
realizar un encuesta 
con el fin de conocer 
su opinión.

D e s d e  l a  J u n t a  
Nacional de Jardines 

Infantiles, su director regional, Tomás 
González, expresó que “estamos tra-
bajando en protocolos de seguridad y 
prevención ante una eventual  apertura 
de jardines, lo que aún no tenemos 
certeza, ya que todo depende de la  
evolución  de la pandemia y de las 
decisiones y orientaciones que ema-
nen de  la autoridad sanitaria y de 
educación, no obstante hemos seña-
lado  que en el caso que esto  ocurra,  
el  proceso  se  realizará al menos en 
fase 4, el cual además no será masivo, 
sino que en la medida que se cumplan 
con las medidas preventivas, se irán 
informando a las comunidades edu-
cativas y posteriormente a las familias 
atendidas en dichos jardines”. 

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Pese a los incentivos en materia de subsidio por parte del Gobierno para que las 
mujeres retomen sus labores y consigan empleo, esto no será posible mientras 

deban quedarse en el hogar al cuidado de los hijos. Es por esto que para reactivar al 
rubro se hace indispensable que tengan donde dejar a los menores en los jardines 

infantiles sería la mejor alternativa. A partir de la fase 3 de Preparación estos recintos 
educacionales ya podrán solicitar su reapertura.

Si bien la reactivación 
de la economía 
depende de la 
actividad laboral de 
hombres y mujeres, 
muchas mujeres han 
tenido que optar por 
la cesantía, porque 
no hay quien se haga 
cargo de los niños”.
CAROLINA SALINAS

ENCARGADA DE SECRETARÍA DE GÉ-
NERO DE LA UCN



El control de las policías ha sido clave para mantener alejados a los vendedores ambulantes en el centro de La Serena. En los dos primeros 
días sin cuarentena, calles y veredas se han visto libre de informales.
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Con estrictos controles mantienen 
a vendedores ambulantes a raya

EN EL CENTRO DE LA SERENA

Durante los dos primeros días de levantada la cuarentena, 
los comerciantes informales no han podido tomarse las 
calles para ofrecer sus productos y  pese que algunos lo han 
intentado, rápidamente, fueron desalojados por funcionarios 
policiales que resguardan el centro de la capital regional.

Tras el levantamiento de la cuarente-
na, la coordinación de la municipali-
dad de La Serena con las policías y las 
fuerzas de seguridad, han permitido 
un estricto control en el centro de la 
ciudad, principalmente, para velar que 
se cumplan las medidas sanitarias, 
pero también para no permitir que 
los vendedores ambulantes vuelvan 
a tomarse las calles.

Lo anterior, porque no están auto-
rizados a hacerlo y porque provocan 
puntos de aglomeración, obstruyendo 
el tránsito libre por las veredas, lo que 
significa un riesgo de contagio del 
Coronavirus.

Esto ha significado, que en ningún 
punto del centro de la ciudad se haya 
podido instalar algún vendedor  infor-
mal, pero tampoco los ambulantes que 
cuentan con permisos municipales, 
por lo menos hasta pasar a una nueva 
fase del plan Paso a Paso.

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
se refirió a la estrategia que se está utili-
zando con los ambulantes, explicando 
que la primera medida es copar la vía 
pública muy temprano, antes de que 
lleguen los vendedores a las calles.

“No hemos tenido casos de ambulantes, 
uno o dos que trataron de instalarse 
el primer día, pero fueron sacados, 
porque la estrategia es que nosotros 
nos instalamos antes con las fuerzas 
policiales, con inspectores, con policías 
motorizados, en bicicleta y camionetas 
nuestras, lo que ha dado un excelente 
resultado. Ha sido exitoso, pero esto 
tiene que mantenerse en el tiempo o 
no va a dar el resultado que nosotros 
queremos”, precisó Jacob Jure.

Afirma que se trata de un plan especí-
fico para evitar que los ambulantes se 
instalen en la vía pública, el que vienen 
elaborando desde antes que terminara 
la cuarentena, porque sabían lo que 
se venía. “Sabíamos que iban a volver 
y a tratar de copar el centro, por eso 
se organizó esta forma de control, de 
coparle los espacios y no dejar que se 
instalen”.

NADIE SE INSTALA

Otra medida que se adoptó fue no 
permitir que se instalen los vendedores 
ambulantes a los cuales el municipio les 
otorgó permisos para que practiquen 
el comercio.

En su mayoría se trata de personas con 
capacidades diferentes y personas de 
la tercera edad, que suman 54.

En este caso, no se les permitirá hasta 
que se pase a una fase superior, tres o 
cuatro, pero por el momento no hay 
ningún vendedor ambulante autori-
zado para trabajar en la zona céntrica

COMERCIANTES CONFORMES

El presidente de la Cámara de Comercio 
de La Serena, Patricio Araya, dijo que 
en su gremio estaban conformes con 

LAUTARO CARMONA

las medidas que se están aplicando, 
mencionando que esperaba que esto 
se mantuviera en el tiempo.

Cree que esto “favorece al comercio 
establecido, hay mayor movilidad 
y la gente puede comprar con tran-
quilidad. También favorece porque 
no tenemos la competencia frente a 

nuestros productos que cumplen con 
todas las normas. Se cumple pagando 
impuesto, pagando a los colaboradores 
de las tiendas. El comercio ambulante 
no paga impuestos, no es fiscalizado 
por ningún tipo de organismo del 
trabajo o de salud”.

Araya se refiere a los efectos frente 

a la pandemia y dice que lo que está 
ocurriendo es favorable para toda la 
ciudadanía, puesto que sin los ambu-
lantes se puede respetar de mejor forma 
la distancia social al no producirse 
atochamientos de personas en las 
veredas, “producto de que los comer-
ciantes ambulantes copan las veredas, 
las aceras y eso hace que las distancias 
se acorten. Estamos contentos por eso 
y agradecido de las autoridades y de 
las policías”, dijo.

El Día intentó conversar con un ven-
dedor que intentó instalarse en calle 
Cienfuegos, escuetamente  señaló ante 
la fuerte fiscalización que “no ando 
robando, estoy tratando de ganarle la 
vida dignamente. Estoy hace mucho 
tiempo sin trabajo y estos ingresos 
me permiten poder alimentarnos”.

Dijo ser del sector de Las Compañías 
y solo se identificó con el nombre de 
Luis antes de retirarse.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Favorece al comercio 
establecido, hay 
mayor movilidad y la 
gente puede comprar 
con tranquilidad. 
También favorece 
porque no tenemos la 
competencia frente a 
nuestros productos”.

No hemos tenido 
casos de ambulantes, 
uno o dos que 
trataron de instalarse 
el primer día, pero 
fueron sacados, 
porque la estrategia 
es que nosotros nos 
instalamos antes”.

PATRICIO ARAYA ROBERTO JACOB

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO ALCALDE DE LA SERENA

54
comerciantes ambulantes es-
tán autorizados a trabajar en 
el centro de la ciudad por parte 
del municipio, pero por el mo-
mento no se pueden instalar.
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Adultos mayores y niños se recrean en 
plazas tras levantamiento de cuarentena

UN RESPIRO NECESARIO

Bajo todas las medidas preventivas, familias de La Serena y 
Coquimbo visitan espacios de recreación durante el nuevo 
paso de reactivación. En medio de esta etapa, los recintos 
Parque Coll y Pedro de Valdivia, abrirán sus puertas con 
aforo reducido a partir del jueves.

Ayer se cumplieron dos días desde que 
las comunas de La Serena y  Coquimbo 
pasaron a la etapa de “transición” en el 
programa de gobierno “Paso a Paso”. Es 
así que poco a poco  en algunos espa-
cios comunes se comienza a visibilizar 
el desplazamiento de personas, claro 
que con las precauciones debidas para 
evitar nuevos contagios. 

En parques, la Avenida del Mar y pla-
zas, niños junto a sus padres y adultos 
mayores aprovechan de despejarse 
ante el levantamiento de algunas 
restricciones otorgadas en la cua-
rentena. Mariano Olivares, después 
de varias semanas en cuarentena, ha 
logrado dar un respiro en la Avenida 
del Mar. Por temor, evitaba salir y hoy 
decidió darse unos minutos para ca-
minar. “Hace tres meses que no venía. 
Soy jubilado y evitaba exponerme en 
ciertos sectores, ahora vengo por un 
rato a distraerme un poco con las 
medidas que corresponden”, explica 
el adulto mayor. 

Unos metros de distancia se encuen-
tra Nolvia junto a su hijo Pablo, quie-
nes aprovecharon de salir a caminar 
cerca del mar. El motivo de su salida 
era realizar algunas diligencias, pero 
tomaron la oportunidad para respirar 
aire marino. “Fuimos hacer algunas 
compras y pasamos por aquí. Luego 
de varios meses en casa es primera 
vez que salgo. Claramente aún hay 
miedo y salimos con prevención, no 
más de una hora y ya nos regresamos 
a casa”, sostiene. 

Si bien durante la cuarentena exis-
tían permisos para desarrollar este 
tipo de actividades, existían tiempos 
de límite y días determinados tanto 
para desplazamiento de niños, niñas y 
adolescentes, como también adultos 
mayores. 

Tras un recorrido por la Avenida 
Aguirre,  Marcia Fernández pasea junto 
a su ahijada mientras esperan que la 

madre de la niña realice sus trámites. 
Marcia comenta que gracias a los per-
misos la cuarentena no fue tan terrible 
para los niños y que pudieron salir. 

El mismo escenario vive la familia 
de Samantha, quien ha salido con 
sus padres, Keila y Jesús, luego de la 
cuarentena. Aseguran que las salidas 
son necesarias, sobretodo cuando se 
vive en un departamento. “Nosotros 
vivimos en un edificio y mantener a un 

niño en la casa es muy difícil. Ahora 
salimos solo un momento mientras 
ella se divierta y se canse. Ahí nos va-
mos a la casa y tratamos de andar con 
precaución. La cuarentena se levantó, 
pero debemos seguir cuidándonos”, 
expresa la joven madre. 

APERTURA DE PARQUES

Durante la etapa de transición, las 

restricciones de espacios públicos 
son rigurosas y específicas como el 
máximo de acceso y uso de mascarilla 
obligatoria. En los parques recreati-
vos tradicionales de La Serena, estas 
exigencias no serán la excepción 
según la información entregada por 
el municipio de La Serena.

El Parque Coll abrirá este jueves 
de 09 a 14 horas y su apertura será 
solo durante los días jueves y vier-
nes. El máximo de reunión será de 
10 personas por asadera y el uso de 
mascarilla es obligatoria.

En cuanto al Parque Pedro de 
Valdivia, durante esta etapa, los 
sectores deportivos por el momen-
to se habilitarán para las prácticas 
individuales con todas las medidas 
de seguridad. De forma paulatina 
se evaluará la práctica de deportes 
colectivos, en donde los clubes de-
ben seguir todos los protocolos de 
seguridad correspondiente, pero 
por el momento, desde el municipio 
aseguran que “sólo está habilitado 
para actividades físicas individuales 
o que no superen las 10 personas”, 
tal como lo señalan las indicaciones 
del programa Paso a Paso.

Respecto al sector que resguarda 
animales de granja y silvestres bajo la 
tutela del SAG, permanecerá cerrado 
al público durante todo el paso de 
transición, con el objetivo de  evitar 
aglomeraciones. “Se irá evaluando a 
medida que avanzamos en las etapas 
como comuna”, explican desde el 
municipio.

Romina Navea R./ La Serena

@eldia_cl

Soy jubilado y evitaba 
exponerme en ciertos 
sectores, ahora 
vengo por un rato a 
distraerme un poco 
con las medidas que 
corresponden”.

Nosotros vivimos 
en un edificio y 
mantener a un 
niño en la casa es 
muy difícil (…). 
La cuarentena 
se levantó, pero 
debemos seguir 
cuidándonos”. 

MARIANO OLIVARES

KEILA 

TRANSEÚNTE EN LA SERENA

TRANSEÚNTE EN LA SERENA

Mariano Olivares sale a despejarse en el paso de Transición.Samantha juega junto a sus padres, Keila y Jesús, en uno de los parques cercanos 
de su casa.

 LAUTARO CARMONA

 LAUTARO CARMONA
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en los fallecidos, eso nos demuestra 
que la cantidad de fallecidos espe-
rables por la enfermedad era una 
tasa más estable, pero ahora esta 
tasa está más acelerada”, dice Diego 
Peñailillo, médico del Cesfam Marcos 
Macuada de Ovalle y presidente del 
capítulo IV de salud primaria del 
Colegio Médico regional.

Una cifra que es para poner atención, 
explica Peñailillo, y que ubica a Ovalle 
en este fatal ránking. Mientras que a 
lo largo de la pandemia, la comuna 

registra 60 fallecidos (confirmados 
y sospechosos), de los cuales 48 han 
sido notificados a causa directa del 
Coronavirus.

“Lo que será interesante saber cuál 
ha sido la razón de esta aceleración 
en las muertes en las últimas dos se-
manas. Y no significa necesariamente 
que hayan fallecido en la comuna 
de Ovalle, ya que pudieron haber 
muerto en otras ciudades, pero su 
acta de defunción se estableció como 
residentes acá”, estimó.

La pandemia por Coronavirus aún 
no termina, por lo que “no hay que 
bajar los brazos”, indican las autori-
dades y especialistas médicos sobre 
la realidad de Ovalle en el contexto 
de la emergencia sanitaria.

Y las cifras son alentadoras en el 
ítem “casos nuevos y activos”, ya que 
ayer martes se conocieron seis casos 
nuevos en la capital de la provincia 
de Limarí, que viene a marcar un pro-
medio en el cual se ha registrado la 
comuna en las últimas semanas. En 
los últimos 11 días, la comuna totaliza 
88 casos nuevos, promediando ocho 
casos diarios, cifras que dan una 
esperanza para levantar la medida 
de cuarentena, aunque los especia-
listas indican que este descenso en 
los contagios debe prolongarse por 
al menos tres semanas.

Mientras que los casos activos de la 
enfermedad hasta este martes eran 
137 personas contagiadas.

Índices positivos, pero que se enlutan 
con una cifra para nada alentadora. 
El 15° informe semanal de defuncio-
nes emitido por el Departamento de 
Estadística e Información en Salud, 
DEIS, constató que la comuna de 
Ovalle se ubica en un lamentable 
tercer lugar nacional de las comunas 
con mayor mortalidad ajustada por 
sexo y edad.

En este reporte, la comuna limarina 
registra una tasa ajustada de 5.89, 
lo que equivale a la proporción de 
fallecidos en este período, dividido 
por la cantidad de su población y 
multiplicado por 100 mil habitantes, 
además, ajustada por edad y sexo. 
Ovalle solo es superada por Parral, 
en la región del Maule (6.00) y Punta 
Arenas, en la región de Magallanes 
(12.01), quien mantiene el peor índice.

Estas cifras se traducen en que en 
la comuna han muerto 13 personas, 
entre casos confirmados por Covid-19 
(11) y casos sospechosos de la enfer-
medad (2), en los últimos 14 días de 
emitido el informe.

“Este informe habla sobre las co-
munas con mayor mortalidad en 
las últimas dos semanas y hay que 
entender que no es la cantidad es-
pecífica de fallecidos, sino la tasa 
de fallecidos (…) Cuando uno toma 
el total de pacientes fallecidos por 
Covid-19, tanto confirmados como 
sospechosos, la comuna de Ovalle 
ha experimentado un aceleramiento 

Ovalle se ubica en el tercer lugar de muertes 
asociadas a Covid en las últimas dos semanas

El profesional estimó que es ne-
cesario determinar en qué recinto 
asistencial fallecieron estas per-
sonas. Una vez que se determine 
esto, poder atribuir e investigar 
cuáles son los motivos, para “que 
las autoridades sanitarias regionales 
empiecen a revisar cómo ha sido el 
tratamiento de esos pacientes y ver 
cuál de estas muertes pudo ser evi-
tables, y revisar los protocolos que 
se manejaron con estos pacientes”. 
Una forma de auditar cada uno de 
los casos para saber cómo se están 
llevando los tratamientos de cada 
uno de los pacientes internados por 
la enfermedad.

Mientras que desde la seremía de 
Salud indicaron que han aumentado 
la cantidad de testeo en la comuna 
para aplacar esta fatal cifra, como 
también se aplica el confinamiento 
total.

“La tasa de mortalidad por Covid-19 
es del 0,41 por mil habitantes, segunda 
comuna con mayor tasa en la región. 
El porcentaje de letalidad es de un 
2,6% ubicándola en quinto lugar en 
la región. Se ha aumentado la bús-
queda activa en la comuna siendo 
la tercera comuna con más pesquisa 
activa regional. La cuarentena tam-
bién es una medida efectiva para el 
control de la transmisión y por ende 
a disminuir los casos graves y las 
muertes asociadas”, dijo el seremi 
de Salud, Alejandro García.

A NIVEL NACIONAL

La comuna de Ovalle registra 60 fallecidos (confirmados y sospechosos), de los cuales 48 han sido notificados a causa directa del Coronavirus..
EL OVALLINO

El 15° informe semanal de defunciones generado por el 
Departamento de Estadística e Información en Salud, DEIS, 
constató que en los últimos 14 días fallecieron 13 personas, 
con una tasa ajustada de 5.89, siendo solo superada por 
Parral y Punta Arenas. Especialista llama a auditar los casos 
registrados.

Rodolfo Pizarro S.  / Ovalle

@eldia_cl

13
Personas han fallecido en las úl-
timas dos semanas por Corona-
virus, según el informe del DEIS.

Lo que será 
interesante saber 
cuál ha sido la razón 
de esta aceleración 
en las muertes en las 
últimas dos semanas”
DIEGO PEÑAILILLO

MÉDICO CESFAM MARCOS MACUADA



Se espera que en los próximos años, la demanda por productos saludables de origen agrícola siga aumentando a la par del interés de la 
gente por consumirlos.
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 UF 30.09.20: $ 28.707,85 DÓLAR COMPRADOR: $ 786,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 786,80 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:-1,11%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 3.555,32 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución por -0,99% y cerró 
en 18.097,00 puntos. 

 “La región es un centro muy 
importante en la producción 
agrícola de origen orgánico”

JORGE NAVARRO, DIRECTOR REGIONAL SAG

Junto con detallar las principales características de este tipo 
de agricultura que incorpora elementos como el no uso de 
plaguicidas, el respeto a los ciclos biológicos y el fomento 
a la biodiversidad, la autoridad dio a conocer también, 
las medidas que el organismo efectúa para un adecuado 
desarrollo y promoción de esta actividad a nivel local.

Más de alguna vez, todos hemos 
escuchado hablar de la llamada agri-
cultura orgánica. 

Tradicionalmente el concepto or-
gánico hace alusión a una forma de 
producción agrícola que contemplaba 
dejar de lado el uso de plaguicidas y 
fertilizantes sintéticos. El objetivo de 
este tipo de agricultura no es otro que 
ofrecer frutas, verduras y productos 
pecuarios mucho más saludables 
para el consumo humano. 

En los últimos años sin embargo, 
este tipo de producción ha incluido 
otros conceptos como el respeto a 
los ciclos biológicos y el fomento a 
la biodiversidad.

Este tipo de agricultura se encuentra 
fuertemente asentada en Europa y 
Estados Unidos, y ante la creciente 
demanda de productos orgánicos, 
Chile no se ha quedado atrás en esta 
temática. 

Actualmente, es el Servicio Agrícola 
y Ganadero, SAG, el encargado de fis-
calizar el cumplimiento del Sistema 
Nacional de Certificación de Productos 
Orgánicos Agrícolas, creado el año 
2007 al amparo de la Ley 20.089 del 
Ministerio de Agricultura. 

Al respecto, el director regional 
de dicho organismo, Jorge Navarro, 
explicó que esta medida fue el punto 
de partida para aquellos agricultores 
que han optado por este sistema de 
producción, los cuales comenzaron 
ofreciendo solo productos frescos 
como frutas y verduras, pero que ha 
ido sumando bajo el concepto de 
“orgánico” cada vez a más productos 
procesados.

En ese sentido, Navarro explica 
que “la región es un centro muy 
importante en la producción agrí-
cola de origen orgánico”, entre los 
cuales destacan productos como los 
vinos, el aceite de oliva, arándanos 
y el quillay.

De ahí explica, la importancia que 

CEDIDA

¿CÓMO SE LOGRA?

Pues los productores pueden optar 
entre dos mecanismos: contratar a 
una empresa certificadora (también 
llamada certificación de Tercera par-
te), o conformar una Organización de 
Agricultores Ecológicos (OAE).

“Es importante señalar que estas orga-
nizaciones están constituidas principal-
mente por pequeños productores que 
se certifican para al mercado interno 
y ahora también, para Brasil. Hasta el 
momento en Chile, existen 22 empre-
sas certificadoras, mientras que en la 
región, existen también organizacio-
nes de agricultores ecológicos. La idea 
como SAG es estar prestos para poder 
ayudarlos, para gestionar en todo lo 
que sea necesario para que este tipo 
de productores se puedan certificar”, 
señaló Navarro. 

“En el mundo se están consumiendo 
productos cada vez más sanos. Por eso 
en Chile se ha incrementado mucho la 
producción de agricultura orgánica, 
aproximadamente en un 24 o 25% a nivel 
nacional en el último año”, agregó el 
director regional del SAG.

Esto último explica, como consecuen-
cia del alza de hectáreas orgánicas 
certificadas en el país. En el año 2019, 
la superficie agrícola certificada como 
orgánica en Chile fue de 20.897 hectá-
reas, la cual representa un aumento del 
28,3% con respecto a la temporada 2018.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

Protagonista

“Es importante señalar que 
estas organizaciones están 

constituidas principalmente 
por pequeños productores que 

se certifican para al mercado 
interno y ahora también, para 

Brasil. Hasta el momento en 
Chile, existen 22 empresas certi-

ficadoras”.

JORGE NAVARRO

DIRECTOR REGIONAL SAG

cumple el organismo que lidera, 
como garante en el cumplimiento 
y certificación de los procesos 
de elaboración de este tipo de 
productos.
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Entre 2 y 3 años podría demorar 
recuperación del sector turístico

HELEN KOUYOUMDJIAN, VICEPRESIDENTA EJECUTIVA FEDETUREn conversación con diario 
El Día, la representante de la 
Federación de Empresas de 
Turismo de Chile, señaló que 
aún deberán pasar muchos 
meses más para recobrar un 
flujo de viajeros equivalente 
al que el país registraba hasta 
antes del comienzo de la 
pandemia. En ese proceso 
asegura, será vital para las 
empresas reforzar los canales 
de comercialización y de 
comunicación con sus clientes.

Al menos 26 meses en el caso del turismo 
interno y hasta en 32 meses respecto al 
turismo receptivo en el caso de los viajeros 
internacionales. 

Ese es el tiempo en que desde la Federación 
de Empresas de Turismo de Chile, Fedetur, 
proyectan una eventual recuperación 
de la actividad, la cual hoy se encuentra 
virtualmente paralizada producto de la 
pandemia del coronavirus.

Así lo mencionó Helen Kouyoumdjian, 
vicepresidenta ejecutiva Fedetur quien, en 
entrevista con diario El Día, explicó que, 
más allá del levantamiento de algunas 
cuarentenas en comunas como La Serena 
y Coquimbo, “cualquier cifra o proyección 
que hagamos sobre la actividad, nos va-
mos a quedar muy cortos en general, y 
por lo mismo no hemos querido hacer 
proyecciones”.

A pesar de ello, el paso a la Fase de 
Transición y el inicio de los viajes interre-
gionales (cuyos permisos están disponible 
desde el lunes en la Comisaría Virtual) es 
para la dirigente gremial “una luz al final 
del camino para nosotros de este túnel en 
que hemos estado casi 7 meses”.

“La posibilidad de que haya un cierto 
movimiento producto de los viajes inte-
rregionales es una buena noticia para la 
industria”, acotó, más allá de las cautelas 
a tener en cuenta, producto de la posibili-
dad siempre latente, de retroceder hacia 
una nueva cuarentena ante un eventual 
nuevo brote.

OPORTUNIDADES  Y AMENAZAS

La posibilidad de comenzar a planificar 
la reapertura del sector turístico regional 
no quedó por cierto, fuera de análisis por 
parte de Kouyoumdjian, quien afirmó que 
el paso a Transición de la conurbación 
La Serena-Coquimbo, “es una gran opor-
tunidad para la región, pues esta zona 
tiene una cercanía natural con la Región 
Metropolitana, por lo cual mucha gente 
se va a mover en sus vehículos y eso va a 
permitir un desplazamiento fluido que 
va a permitir que se desarrolle el turismo 
interno”.

De hecho, faltando sólo tres meses para 
el inicio de la temporada estival, la vice-
presidenta ejecutiva de Fedetur apuesta 

El gremio turístico confía en que el final de las cuarentenas en comunas como La Serena y Coquimbo pueda significar el camino definitivo 
hacia la recuperación del sector.

CEDIDA

derechamente por el turismo interno 
para “salvar” a la industria durante este 
próximo verano, tanto en la Región de 
Coquimbo como a nivel país. 

Ello porque, y reafirmando lo dicho al 
inicio de la nota, “todavía tenemos bas-
tante tiempo para pensar en el retorno 
del turismo internacional”, explicó. 

RESPONSABILIDAD 

Sin embargo, ante el escenario cambiante 
que impone el desarrollo de la pandemia 
y el desafío que implica mantener los 
contagios en niveles que no impliquen 
una vuelta atrás -y por ende, en frustrar los 

intentos de reapertura de un sector que 
requiere urgentemente volver a funcionar 
– motiva inevitablemente a preguntarse 
si no existe una suerte de “plan B” ante un 
nuevo escenario negativo. 

Al respecto, Helen Kouyoumdjian señala 
sencillamente, que “ojalá no tengamos 
que vivir una situación así”, apuntando 
más bien, a la importancia de cumplir 
con los protocolos sanitarios establecidos 
por la autoridad de Salud. 

“Aquí hay un trabajo que tiene que ir 
muy unido no solamente con lo que 
haga el sector privado turístico que somos 
nosotros, en cuanto a tomar todas las 
medidas necesarias para poder reactivar 
el turismo, sino que también con lo que 
haga el propio turista; tiene que ser res-
ponsable, manteniendo el autocuidado, 
el distanciamiento, el uso de mascarillas, 
y todo lo que ya las autoridades de Salud, 
nos han comunicado”, explica. 

Al respecto destaca la elaboración de 
los protocolos sanitarios que la industria 
viene implementando y que, junto con el 
comportamiento de la ciudadanía, es vital 
para cumplir con las proyecciones que el 
gremio ha hecho para avanzar hacia una 
efectiva recuperación del sector. 

OJO CON LOS CAMBIOS
Por otro lado la dirigente gremial advierte, 

en la línea de lo que ya se ha explicado a 
nivel local, en que será necesario que las 
empresas estén atentas a los cambios que 
la pandemia traerá para el rubro, entre 
los cuales cabrá reforzar los canales de 
comercialización y de comunicación con 
sus clientes, para lo cual, las herramientas 
digitales serán claves.  

“Son dos los conceptos clave a mi juicio, 
que hay que asumir rápidamente, pero 
que ya Chile los venía trabajando: una es 
la innovación, dentro de la cual, la brecha 
digital se ha ido acortando en este perio-
do porque la mayoría de las empresas 
han tenido que ver cómo avanzan en los 
procesos de comercialización, en cuanto 
a la interacción con el cliente a través de 
sus canales online”, señala. 

En ese sentido, la modernización de esos 
mismos canales de comercialización va 
a ser de gran importancia por ejemplo, 
para los agentes de viaje y los tourope-
radores, “porque el turista va a necesitar 
ahora, viajar con más seguridad y con más 
información. Eso a mí juicio, es lo que va 
a mandar hacia el futuro en el turismo”.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

Protagonista

“Aquí hay un trabajo que tiene 
que ir muy unido no solamente 
con lo que haga el sector priva-
do turístico que somos noso-
tros, en cuanto a tomar todas 
las medidas necesarias para 

poder reactivar el turismo, sino 
que también con lo que haga el 

propio turista”.

HELEN KOUYOUMDJIAN

VICEPRESIDENTA EJECUTIVA FEDETUR
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Anoche se realizó el primer debate entre el actual pre-
sidente estadounidense, el republicano Donald Trump y 
su rival demócrata, el exvicepresidente de Barack Obama, 
Joe Biden.

La instancia de 1 hora y media se celebró en el estado de 
Ohio (norte), frente a un puñado de asistentes debido a 
la pandemia, pero que fue seguido por decenas de mi-
llones de personas cadenas como CNN, Fox News o NBC, 
y las redes sociales.

El primer episodio de tensión se vivió cuando Trump 
llamó “socialista” a su rival en las elecciones de noviembre, 
quien le respondió calificándole de “mentiroso” y que se 
comporta de manera “poco presidencial”.

 El ministro del Interior, Víctor Pérez, se refirió al ataque 
sufrido por personal de Carabineros la tarde de este martes 
en la comuna de Contulmo, región del Bío Bío, donde además 
dos vehículos fiscales resultaron incendiados.

Al respecto, el secretario de Estado señaló que la ayuda 
entregada por otros efectivos policiales “impidió que tuvié-
ramos una tragedia”. “Estos hechos no nos van a amedrentar, 
y vamos a seguir trabajando duramente en las investigacio-
nes que nos permitan -junto al Ministerio Público- poner 
a disposición de los tribunales, con el mayor número de 
pruebas posibles, a quienes realizan estos actos, para que 
sean condenados por los tribunales”, enfatizó Víctor Pérez. 
A lo anterior, añadió que “sin duda esos equipos de investi-
gación del OS-9, que hacen una gran tarea en el área, van a 
perseverar en esta tarea”, expresando a su vez que “vamos 
a reponer los vehículos que fueron quemados”.

Ministro Pérez tras ataque a 
Carabineros en Contulmo: “Estos 
hechos no nos van a amedrentar”

Trump y Biden se enfrentan en el 
primer debate previo a presidenciales

Senado desecha polémi-
ca indicación sobre “visa 
de turismo laboral”

Durante la tarde del martes, el Senado 
rechazó la indicación presentada por los 
parlamentarios de oposición Isabel Allende 
(PS) y Juan Ignacio Latorre (RD) en el proyecto 
de Ley de Migraciones.

El polémico texto buscaba permitir que un 
migrante, al momento de ingresar a Chile 
como turista, pudiera solicitar en la frontera 
un documento que le permitiera trabajar 
en el país, lo que el oficialismo llamó “visa 
de turismo laboral”.

La idea generó desde un principio el rechazo 
del Gobierno y sus parlamentarios, e incluso 
provocó división al interior de la oposición, 
lo que se vio reflejado en la votación, donde 
finalmente fue desechada por 16 a favor, 
35 en contra y 0 abstenciones. “Primó el 
sentido común. Los países deben tener una 
migración segura, ordenada y regular. Y lo 
que planteaba la indicación era establecer 
el turismo laboral”, sostuvo tras la votación 
el senador Francisco Chahuán (RN).

Por su parte, el senador José Miguel Inzulsa 
(PS), buscó también reemplazar ese en-
mienda y fijar que los migrantes pudieran 
tramitar dicho permiso en el consulado 
en su respectivo país de origen, lo que en 
su momento se consideró una “solución 
intermedia”. MINISTERIO DEL INTERIOR

EFE

BREVES

El Presidente Sebastián Piñera resumió lo que será el erario que presentará para el próximo año, 
y cuyo contenido deberá ser ingresado para comenzar a ser debatido por el Congreso.

PRESIDENCIA

El Mandatario señaló 
que el erario será “muy 
austero con aquellos 
gastos que se alejan de las 
prioridades de la gente, 
pero generoso con los 
recursos para atender las 
verdaderas necesidades”.

Presidente Piñera anuncia 
expansión de 9,5% en 
Presupuesto 2021 

CON ÉNFASIS EN EMPLEO Y RECUPERACIÓN ECONÓMICA

El Presidente Sebastián Piñera anun-
ció la noche de ayer martes que el 
Presupuesto para 2021 llegará a los 
73.234 millones de dólares.

En una cadena nacional que se exten-
dió por cerca de 20 minutos, el Jefe de 
Estado indicó que el monto representa 
una expansión de un 9,5% en compara-
ción al de este año y estará enfocado 
en la reactivación económica y en la 
recuperación de empleos.

“En unos pocos meses, perdimos más 
de 1,8 millones de empleos, equivalentes 
a lo que juntos habíamos creado durante 
los últimos 10 años”, se lamento Piñera, 
para luego advertir que “no basta con 
proteger a los chilenos sólo durante 
la emergencia”, sino que también “es 
necesario y urgente levantar la vista y 
prepararnos para un futuro cuando 
esta emergencia decline o termine”.

De este modo, detalló que el 
Presupuesto 2021 se traducirá tam-
bién en un aumento del 14,9% en la 
inversión pública.

EMPLEO Y SALUD

Tal como se indicó, la prioridad será 
la reactivación del empleo, para lo que 
destinarán 2.951 millones de dólares, lo 
que según el Gobierno representa un 
aumento de un 416% en comparación 
a lo aprobado para este año.

Asimismo, precisó que el monto para 

ció aumentos para la protección de la 
mujer (+36%) y a los adultos mayores 
(+7,2%).

Este es un presupuesto “muy austero 
con aquellos gastos que se alejan de 
las necesidades y prioridades de la 
gente, pero generoso con los recursos 
para atender las verdades necesidades 
y prioridades de las familias”, afirmó 
Piñera.

Así las cosas, el Presupuesto será en-
viado por el Ministerio de Hacienda 
hoy miércoles al Congreso para su 
tramitación.

el 2021 “contempla recursos adicionales 
para seguir combatiendo la pandemia 
del coronavirus y para adquirir, en 
forma oportuna, las vacunas seguras 
y eficaces para proteger a nuestros 
compatriotas del COVID-19”.

Además, -agregó Piñera- “fortalece la 
Atención de Salud Primaria, continúa 
con el Plan de Construcción de 54 
Hospitales y 120 Consultorios”, lo que 
representará un aumento de más de 
mil millones de dólares para este y 
otros conceptos.

En otras materias, el Presidente anun-

BíoBíoChile  / Santiago

@eldia_cl
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Chofer recorrido Tierras Blancas-
Serena turno día, petrolero F: 
977685794

La red inmobiliaria más grande del 
mundo necesita contratar a los 
mejores corredores de propieda-
des de La Serena y Coquimbo, con 
experiencia y movilización propia, 
se ofrece: Buenas comisiones. La 
mejor capacitación. Desarrollo 
profesional. Envia tu currículum a  
F: contacto@century21fontana.cl

EMPLEO BUSCAN

Consultora de prevención de ries-
gos y medio ambiente , ofrece sus 
servicios en: implementación de 
protocolos, charlas y capacita-
ciones, confección de señalética 
contexto Covid-19. Gestión de 
Respel. Revisión y actualización 
documentos laborales relacio-
nados a PRL. Apoyo a las Pymes, 
f: +56944053920,  F: consultor.
hsec@prevenorte.cl

SERVICIOS

retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742

SÓLO MAYORES

Golosita sin limites de todito F: 
959456653

CORREDORES DE 
PROPIEDADES

SANTA FE PROPIEDADES 
56998252502

VENDO - TERRENO

Terrenos Peralillo 5000m2.UF 2500

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 1d,1b Alto Serena II $ 
260.000

ARRIENDO - LOCAL

Oficina Portal Las Higueras $ 
360.000

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. Gabriela Oriente 2d,1b UF 
1650

VENDO - CASA

Ovalle casa central 3d,2b UF 2750

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 1d, 1b, bodega, Alto serena 
II$ 280.000

ARRIENDO - LOCAL

Oficina central cal le Matta. 
$300.000

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento tercer 
piso con ascensor, 2 dormitorios, 
2 baños, cocina amoblada, bodega 
y estacionamiento, con vigilan-
cia día y noche. Condominio Las 
Higueras (excelente conectividad). 
$350.000 más gastos comunes, 
fono: F:  +5696846 8914

VENDO - TERRENO

www.parcelasmonsalves.cl, Terre-

nos Planos, Luz, Asfalto Lumina-
rias, Minimarket; Apto Viviendas 
983433914 - 991931577, F: carlos-
monsalves2@gmail.com

Vegas Sur, vendo parcela 5.000mt, 
frente Tienda París, $140.000.000, 
facilidades,  F: 942053896 

Hermosa Parcela de 1200 mts. 
cuadrados, con casa de 74 mts. 
con finas terminaciones, árboles 
frutales, bodega esta a 15 minu-
tos de la serena y 2 minutos de 
la carretera, lugar muy tranquilo, 
acogedor y familiar, llamar solo 
reales interesados para mostrar, 
$55.000.000,  F: +56981986900 ID: 
234520

ARRIENDO - BODEGA

Necesito arrendar bodega , fac-
tibilidad permiso sanitario para 
almacenar bebidas mínimo 40 mts 2 
sector La Serena o barrio industrial  
F: 998795370

VENDO - AUTOMÓVIL

Renault Clio 1.4 2006 motor para 
reparar, transferencia  $380000 
F: 963126761

Kia Morning LX 1.0 2012  Vendo por 
renovación, única dueña. 61xxxkm. 
Todos sus papeles al día. Excelen-
te estado solo un detalle estético 
en el costado, alza vidrios manua-
les, muy económico para ciudad y 

viajes. $3300000 F:  56998877292 
monicavalladaress@gmail.com 
ID: 235122

Se vende Jeep Suzuki Grand 
Nomade 2014 full excelente esta-
do,  F: +56958400455

VENDO - TODO TERRENO

Jeep Cherokee 2,8; 4x4; diesel 
2015, impecable, automatico  
$3500000 F: 963126761

REQUIERO CONTRATAR

“ Empresa con operaciones en Tierra 
amarilla necesita contratar a eléc-
trico planta de chancado” Requi-
sitos: Conocimiento y experiencia 
en programación PLC, variadores 
de frecuencia e instrumentación. 
5 años de experiencia demostra-
ble en el cargo. Titulo técnico en 
instrumentación o similar al cargo. 
Interesados, enviar curriculum vitae 
al mail: sandra.loza@besalco.cl F: .

Se Busca Asesora de hogar en 
La Serena, labores de limpieza, 
cocina y cuidado de 2 niños de 7 
y 10 años, enviar CV, antecedentes 
a: F: empleols2020@gmail.com

Necesito maestro panadero, ama-
sandero, con experiencia, pre-
sentarse en Balmaceda 3427A, 
llamar: 989740495 o enviar CV  F: 
tere_lagriega@live.cl

Empresa requiere para la zona de 
Coquimbo, Supervisor en Obras 
Civiles y Mantenimiento Industrial. 
Profesional universitario nivel téc-
nico o superior, titulado de carre-
ra afín. Conocimiento en: estudio 
de presupuestos (básico), office 
nivel usuario, programación de 
obras menores. Salud compatible 
para trabajo en terreno. Se ofrece 
estabilidad laboral, sueldo acorde a 
mercado mas incentivos, camioneta 
y todo lo necesario para el óptimo 
desempeño de la función y cargo. 
Enviar currículo actualizado indi-
cando pretensiones de renta líquida 
a: vvcaoting@yahoo.es; gerencia@
coating.cl. Concertar entrevista en 
Ovalle enviando solicitud al whats-
App +56988686891. F: vvcaoting@
yahoo.es / +56988686891

Nuevamente casa Victoria lo mejor 
de La Serena. Te esperamos.  F: 
936362607, 935055914

$10.000 milf gordita ardiente, ser-
vicio completo, oral delicioso. F: 
956557919

Mónica chilena 35 años exquisi-
ta masajista scort, central F:  F: 
986693563

La Serena

Descarga la app de diario El Día para 
actualizar tus noticias al instante

AHORA PODRÁS LEER NUESTRO PAPEL DIGITAL DESDE TU SMARTPHONE

Descarga de forma gratuita la app de El Día que está disponible para smartphones con sistema iOS o Android. 

E
D

TODAS LAS 
NOTICIAS AL
ALCANCE DE 
TU MANO
Diario El Día cuenta con una aplicación móvil 
que permite navegar por todas las secciones 
como papel digital, edición impresa y El Día 
Radio. Además, podrás encontrar toda la 
información publicada en la web. 

Diseñada para disposi-
tivos Android y iPhone, 
ofrece alertas en tiempo 
real y servicios útiles. 
Podrás acceder a los 
suplementos como Vida 
Salud y Avisos Econó-
micos, entre otros.

Toda la información de 
diario El Día está disponi-
ble en la aplicación dise- 
ñadas especialmente para 
teléfonos con sistema 
operativo iOS y Android.
Esta aplicación permite 
un acceso directo a todas 
las noticias y secciones 
del diario, compartir en 
redes sociales los artícu-
los más interesantes y 
publicar comentarios a 
través de Facebook.  
Hoy en día deben quedar
pocas personas que no 
hayan oído hablar de ellas     
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LA PANDEMIA 
HA SILENCIADO LOS MOTORES
Pese al cambio de fase, los seguidores del mundo 
tuerca no pueden volver a sus circuitos para celebrar 
carreras de automovilismo y de motocross, acarreando 
innumerables gastos y dificultades para mantenerse.

NO HAY CARRERAS ESTE 2020

El avance a la fase 2 de Transición del 
Paso a Paso producto de la pandemia 
en Chile, motivó reacciones favorables 
en el mundo de quienes practican di-
versas disciplinas no profesionales. El 
moverse al aire libre como en el tenis, 

el surf, el vóleibol, el golf, quienes rea-
lizan running,  aplaudieron la medida, 
aunque hay un sector que sigue sin 
abrir o volver a esa normalidad que se 
podía sostener hasta marzo pasado.

Pese a dejar atrás el confinamiento 
que se extendió por dos meses y 24 
horas en la conurbación, la medida 
sigue siendo restringida para gimna-
sios y deportes colectivos, los que se 
encuentran cerrados desde el mismo 

19 de marzo. A ellos, también se suman 
los deportes tuercas, ya sea motocross, 
enduro y el automovilismo, que no han 
podido escuchar el rugir de sus motores 
tanto en las pistas del rancho Ferreira, 
como en los asfaltos de Huachalalume 
y La Pampilla.

De hecho, están prácticamente asu-
midos que el año ya pasó y si se llega 
a calendarizar nuevas carreras, estas 
serán en el 2021.

Cuenta el gerente del CAD Norte Chico, 
César Arriagada, que “todo ha sido muy 
difícil” y que si se han logrado mantener 
ha sido exclusivamente por el apoyo de 
los socios, que pagan sus cuotas para 
poder cubrir los gastos y cancelar al 
personal, “todo está cerrado, nos hemos 
podido mantener con las cuotas de 
algunos socios, es difícil ya que son 110 
hectáreas que hay que mantener, son 
casi 5000 metros lineales de cercos que 
se rompen o los rompen, igual con los 

temblores se generan grietas que hay 
que ir tapando, hay que mantener los 
sueldos, luz, agua”, comenta.

Explica el directivo que “ha sido un 
milagro mantenerse” y que se encuen-
tran a la espera de conversaciones 
que han sostenido con la  Seremía de 
Salud, “les pedimos que nos dieran un 
protocolo para que los pilotos puedan 
entrenar y no se ve por dónde poder 
realizar una carrera”.

En tal sentido, sustenta el mal mo-

Las pruebas de Motocross y Enduro se cerraron para este 2020 en la pista del rancho 
Ferreira.

@ NACHORAMIREZ_PH

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_crivera

Todo está cerrado, 
nos hemos podido 
mantener con las 
cuotas de algunos 
socios, es difícil ya 
que son 110 hectáreas 
que hay que 
mantener”
CÉSAR ARRIAGADA

CAD NORTE CHICO

Cinco
fueron las carreras que se pro-
gramaron para este 2020 en 
el  calendario interregional de 
motocross que fueron suspen-
didas.

La pista JUvenal Jeraldo, de Hua-
chalalume se había convertido 
en una de los circuitos alternati-
vos para celebrar las pruebas de 
la capital, ya que Codegua tiene 
un alto costo y Temuco, se ha 
vuelto inseguro por el conflicto 
de la Araucanía.

Dato
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Católica pierde 
en Brasil y 
complica sus 
opciones

Universidad Católica 
complicó sus opciones 
en Copa Libertadores, luego 
de caer 2-0 como visita ante 
Gremio, en duelo válido por 
la quinta fecha del Grupo E.

En una primera parte con 
leve predominio de los 
“cruzados”, pero el cua-
dro local poco a poco fue 
mejorando en su juego, 
exigiendo a Dituro por 
intermedio de Orejuela, 
y luego con un cabezazo 
que el portero argentino 
impidió que se transfor-
mara en gol.

En el arranque del segun-
do tiempo, Pepe aprovechó 
un pivoteo de Diego Souza 
ante la defensa de la “UC” 
para marcar el 1-0 de los 
brasileños.

Minutos más tarde, 
Alisson armó una gran 
jugada por su banda, 
sacándose a Raimundo 
Rebolledo, y centrando 
para que Rodrigues (63’) 
marcara el 2-0 en el área 
chica.

El tenista chileno Cristian Garin (19° de la ATP) se 
mostró satisfecho luego de haber superado la pri-
mera ronda en Roland Garros tras haber vencido al 
experimentado jugador alemán Philipp Kohlschreiber 
(86°) por 6-4, 4-6, 6-1 y 6-4. “Philipp es un jugador muy 
duro y las condiciones de juego están muy lentas”,  
reconoció. En segunda ronda, Garin enfrentará al 
lucky loser australiano Marc Polmans (122°), quien 
sorprendió al vencer al local francés Ugo Humbert 
(38°) por 6-2, 6-2, 3-6 y 6-3.

Colo Colo cosechó ayer martes una amarga derrota por 
3-0 como visita ante Peñarol, en duelo correspondiente 
a la fecha 5 del Grupo C de la Copa Libertadores 2020.   
Gary Kagelmacher (23’) anotó el 1-0; luego  Facundo 
Torres (57’) dejó parado a Miguel Pinto con un preciso 
zurdazo para el 2-0. A los 83 minutos de juego, Jonathan 
Urretaviscaya con un remate colocado volvió a superar 
a Pinto para decretar el 3-0 definitivo del encuentro.

Garin se muestra conforme 
con su debut en Roland Garros

Colo Colo es goleado por 
Peñarol en la Libertadores

EFE

POLIDEPORTIVO

mento, indicando que “como club, sin 
carreras mensuales, tenemos costos 
del orden del millón de pesos, además, 
a los clubes deportivos  nos cobran 
contribuciones, lo que antes no ocurría, 
eso significa que tenemos que pagar 
500 mil pesos mensuales solo por ese 
concepto”.

Respecto de las carreras, puntualiza 
que “lo más probable es que ya sea 
para el próximo año, pese a que hay 
pilotos de todo el país que quieren 
venir a correr a la región”.

SIN MOTOCROSS Y ENDURO

Para el último fin de semana de marzo 
se había agendado la primera carrera del 
Campeonato Interregional de Motocross 
en el Rancho Ferreira. Se trataba del 
inicio de la temporada para un total 
de cinco jornadas que se distribuían 
por diferentes clubes desde Copiapó 
hasta el pueblo minero de Andacollo.

Hernán Ferreira, tiene asumido que 
no es mucho lo que queda por hacer 
en este 2020, “además que lo más im-

portante es cuidarnos la salud”, recalca.
Explicó que habían diseñado el calen-

dario anual con cinco carreras, “la pri-
mera de ellas se haría a fines de marzo, 
pero suspendimos unas dos semanas 
antes producto de la pandemia, pero 
ya no se harán carreras, incluso, veo 
complicado que podamos organizar 
encuentros en el verano”.

Asume que en materia deportiva la 
“pandemia nos golpeó fuerte, ha sido 
un año perdido” y que a través de la 
agrupación con la que organizan sus 

carreras, “tenemos asumido que no 
se hará nada. Ya debimos alterar la 
programación por el estallido social, 
realmente ha sido muy extenso todo 
esto”, recalcó.

Igual panorama han debido enfrentar 
los pilotos y socios del Club de Volantes 
La Pampilla en el puerto de Coquimbo, 
quienes concentran sus carreras en 
La Pampilla, “es imposible programar 
para este año”, indicaron sus directores 
que han estado muy preocupados de 
atender la situación de sus pilotos.

En Huachalalume están viendo la opción de que los pilotos puedan realizar entrenamientos, aunque 
todavía no reciben la autorización.

El Open Circuit 4x4 también postergó todas las carreras de la temporada 2020 en 
las dunas de la Caleta San Pedro.

LAUTARO CARMONALAUTARO CARMONA
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FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 U. Católica 29 12 17 9 2,291

2 U. La Calera 24 12 7 7 1,688

3 U. Española 23 12 6 6 1,582

4 U. de Chile 22 12 9 6 1,333

5 Antofagasta 20 11 8 5 1,402

6 Curicó U. 20 12 -6 5 1,316

7 Palestino 19 12 1 5 1,583

8 A. Italiano 17 12 1 4 1,416

9 Cobresal 16 12 1 4 1,349

10 Everton 15 12 -1 3 1,225

11 Huachipato 15 12 -2 4 1,350

12 S. Wanderers 13 12 -3 4 1,083

13 O’Higgins 11 12 -3 3 1,216

14 U. de Concep. 11 12 -6 2 0,941

15 Coquimbo U. 11 12 -9 3  1,216

16 Iquique 11 12 -10 3 0,966

17 Colo Colo 9 11 -3 2 1,327

18 La Serena 6 12 -5 1   0,500

Próxima fecha 13°
Jueves 01/10
13:30 Palestino Vs. U de Concepción (CDF)
Viernes 02/10
11:00 Wanderers Vs. Iquique (CDF)
16:00 O’Higgins Vs. Coquimbo (CDF)
Sábado 03/10
11:00 La Serena Vs. U. Española  (CDF)
13:30 Antofagasta Vs. Cobresal  (CDF)
16:00 Curicó Vs. Everton (CDF/Chilevisión)
18:30 Colo Colo Vs. Huachipato (CDF)
Domingo 04/10 
14:00 U. Católica Vs. U de Chile (CDF)
16:30 U. La Calera Vs. A. Italiano (CDF)

* Puntaje ponderado. Todos los equipos suman 
1,2 puntos con una victoria y 0,4 con un empate, 
salvo los ascendidos Wanderers y La Serena 
que suman puntaje completo.

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 Ñublense 20 11 4 6 1,660

2 Rangers 18 11 7 5 1,276

3 U. San Felipe 17 10 4 4 1,546

4 Melipilla 17 10 2 5 1,580

5 Pto. Montt 15 10 1 4 1,422

6 Valdivia 15 11 0 3 0,967

7 Magallanes 14 10 1 3 1,136

8 Temuco 14 10 0 3 1,404

9 San Marcos 13 10 -3 4 1,300

10 Copiapó 12 10 0 3 1,356

11 Cobreloa 12 11 -3 3 1,336

12 San Luis 11 10 1 2 1,063

13 Barnechea 9 10 -6 2 1,248

14 Santa Cruz 9 10 -6 2 1,182

15 S. Morning 8 10 -2 1 1,104

Próxima fecha 12°
HOY
11:00 San Luis Vs. Pto. Montt  (CDF)
11:00 Copiapó Vs. Rangers
12:00 San Marcos Vs. Valdivia
13:30 Cobreloa Vs. Temuco (CDF)
16:00 Magallanes Vs. Melipilla
Miércoles 01/10
16:00 Barnechea Vs. Santa Cruz
16:00 Stgo. Morning Vs. San Felipe (CDF)
Libre: Ñublense

CARTELERA DEPORTIVA

> TENIS 
Roland Garros 
06:00 Segunda ronda ESPN/ESPN3
12:30 Segunda ronda ESPN3

> FÚTBOL 

Italia - Seria A  ESPN2
12:50 Benevento vs. Inter 
15:30 Lazio Vs. Atalanta 
Chile - Primera B CDF Premium
11:00 San Luis Vs. Pto. Montt 
UEFA Champions League - Playoffs  
15:50 FC Midtjylland V s. Slavia Praha  ESPN 
16:00 Paok Vs. Krasnodar Fox Sport 1
16:00 Salsburgo Vs. Maccabi Fox Sport 2

Copa Libertadores
19:30 Junior Vs. Barcelona Fox Sport  
19:30 Nacional Vs. Racing Fox Sport 1
19:30 Palmeiras Vs. Bolívar Fox Sport 2
21:30 Inter Vs Gremio Fox Sport
21:30 River Plate Vs. Sao Paulo Fox Sport 1  
21:30 Flamengo Vs. Independiente D. Valle Fox Sport 2

> BASQUETBOL
NBA #jUEGO 1 
22:00 Los Angeles Lakers vs. Miami Heat ESPN3

La NBA llega a su acto final con
el partido Los Angeles Vs Miami

SERIE AL MEJOR DE SIETE ENCUENTROS

Antes de comenzar con la definición, el éxito ya está asegurado entre Los Ángeles Lakers y 
Miami Heat en la final de la NBA.

ESPN

LeBron James buscará 
recuperar la gloria perdida 
por los Lakers, mientras 
que Jimmy Butler, de los 
Heat, prepara el gran golpe 
a partir de su carácter y 
el juego colectivo como 
estandarte.

Llegó el turno de la ansiada final de la NBA 
que se jugará al mejor de siete partidos 
entre Miami Heat y Los Angeles Lakers, 
los campeones de las Conferencias Este 
y Oeste, respectivamente, que prometen 
partidos de incierto ganador y electrizantes.

Una definición de los dos mejores de 
un año y definición que quedará en la 
historia del básquetbol más importante 
del mundo con dos equipos que expon-
drán sus argumentos para convertirse 
en el más poderoso. 

Los ojos del mundo estarán atentos 
desde las 21:30 horas de nuestro país 
por la señal de ESPN al primero de los 
juegos en la burbuja de Orlando, lugar 

destinado por la NBA para poder salvar 
la temporada y de esa manera, luego de 
una inversión de 150 milones de dólares, 
mantener el negocio, evitando, de esa 
manera, pérdidas por encima de los US$ 
1000 millones.

LeBron James, el tres veces campeón 
de la NBA, buscará otra aparición his-
tórica en su décima final cuando lidere 
a los Lakers frente a su excasa, los Heat 
de Jimmy Butler. El camino del resurgi-
miento de los Lakers, que vuelven a una 
final luego de 10 años, podrá darse por 
cumplido si logran conseguir su 17° título 

y alcanzar de esta manera a los Celtics 
de Boston como máximos campeones 
en el historial de la NBA.

Cualquiera de ellos buscará consagrarse 
como el rey de la temporada 2019/2020. 
El vencedor se hará acreedor al Trofeo 
Larry O’Brien y los integrantes del equipo 
recibirán el anillo de campeón.

La programación parte hoy y será hasta 
el 13 de octubre, fecha prevista para el 
séptimo y decisivo juego en caso de ser 
necesario, en un único escenario, el Wide 
World of Sports de ESPN en Walt Disney 
World, en Orlando.

Carlos Rivera / La Serena

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

RITMOS URBANOS DESTACAN EN ESTA EDICIÓN

La cantante nacional competirá en dos categorías. EFE

Laferte recibió dos 
nominaciones y en una de 
ellas comparte categoría 
con Chancho En Piedra. 
Pablo Chill-E, por su parte, 
destaca en su colaboración 
con Bad Bunny y Duki.

Este martes se dio a conocer la lista de 
artistas nominados a los Latin Grammy 
2020 y entre los nombres destacan tres 
chilenos: Mon Laferte, Chancho en Piedra 
y Pablo Chill-E.

Laferte recibió nominaciones en dos 
categorías, Mejor Canción Alternativa 
por su sencillo “Chilango Blues” y Mejor 
Canción de Rock con uno de sus más 
recientes lanzamientos, “Biutiful”.

Los Chancho en Piedra también com-
piten en Mejor Canción Rock con “Bola 
de Fuego”, mientras que Pablo Chill-E fue 
nominado a Mejor Fusión/Interpretación 
Urbana gracias a su participación en 
“Hablamos Mañana” de Bad Bunny, can-
ción del disco YHLQMDLG del puertorri-
queño, donde comparten espacio con 
el argentino Duki.

PRINCIPALES NOMINADOS

El colombiano J Balvin dominó nomi-
naciones a los Latin Grammy de 2020, al 
competir en 13 categorías por su disco 
“Colores”, además de por “Oasis”, su 
producción conjunta con Bad Bunny, 
quien le sigue en candidaturas.

El artista puertorriqueño, en tanto, 
recibió nueve nominaciones, mientras 

que su compatriota Ozuna alcanzó ocho 
para estos galardones que se entregarán 
el próximo 19 de noviembre en una 
ceremonia sobre la que aún no se han 
dado detalles.

Anuel AA -con siete-, Camilo y Carlos 
Vives -con seis cada uno-, Kany García -con 
cinco- y Rosalía, Karol G, Residente, Sky 
y Tainy -con cuatro por cabeza- comple-
taron el listado de artistas con mayores 
opciones de llevarse un gramófono 
dorado.

Este año los galardones de la Academia 
Latina de la Grabación premiarán a los 
músicos en 53 categorías, incluidas tres 
nuevas.

Estos son Mejor canción Pop/Rock, 
Mejor interpretación reguetón y Mejor 
canción de Rap/Hip Hop, las cuales, 

según un comunicado oficial de la 
Academia, “recibieron un gran número 
de inscripciones”.

Además, las categorías de Mejor ál-
bum de merengue y/o bachata, Mejor 
álbum de música flamenca y Mejor obra/
composición clásica contemporánea 
regresaron a los Latin Grammy “tras 
cumplir los requisitos de inscripciones 
mínimas”, agregó la nota.

Entre las categorías más codiciadas, 
la de Álbum del año es una de las que 
tiene en esta ocasión más diversidad 
de géneros y años de carrera por parte 
de los nominados.

Estos son Bad Bunny -por “YHLQMDLG”-, 
Camilo -”Por primera vez”-, Kany García 
-”Mesa para dos”-, J Balvin -”Colores”-, J 
Balvin y Bad Bunny -”Oasis”-, Jesse & Joy 

-”Aire (Versión día)”- y Natalia 
Lafourcade -”Un canto por 

México, Vol. 1”-.
Asimismo, están nominados “Pausa” de 

Ricky Martin,  “La conquista del espacio” 
de Fito y “Cumbiana” de Carlos Vives.

La categoría Grabación del año también 
sorprendió con la variedad de sus nomi-
nados, en su mayoría exponentes de la 
música urbana, que en 2019 expresaron 
su malestar por no haber sido recono-
cidos por los Latin Grammy.

Este año compiten “Tusa” de Karol 
G y Nicky Minaj; “China” de Anuel AA, 
Daddy Yankee, Karol G, con Ozuna y J 
Balvin; “René” de Residente; “Vete” de 
Bad Bunny y “Rojo” de J Balvin.

“Tutu” con Camilo y Pedro Capó, 
“Cuando estés aquí” de Pablo Alborán, 
“Lo que en ti veo” de Kany García y Nahuel 
Pennisi, “Contigo” de Alejandro Sanz y 
“Solari Yacumenza” de Bajofondo con 
Cuareim1080 completan la categoría.

Por su parte, aspiran a mejor canción 
del año “ADMV” de Maluma, “Bonita” 
de Juanes y Sebastián Yatra, “Codo con 
Codo” de Jorge Drexler, “El mismo Aire” 
de Camilo, “For Sale” de Alejandro Sanz 
y Carlos Vives y “Tusa”.

También compiten en este renglón 
“#ELMUNDOFUERA”, la improvisación 
de Alejandro Sanz en los primeros días 
de la pandemia; “Tiburones” de Ricky 
Martin y “Lo que en ti veo” y “René”.

En su boletín, la Academia también 
reveló que para la XXI entrega de sus 
premios recibió 18.000 inscripciones de 
música que salió al mercado entre el 1 de 
junio de 2019 y el 31 de mayo de este año.

La ronda final de votaciones se llevará 
a cabo a partir del 8 de octubre.

Los ganadores se darán a conocer el 
19 de noviembre, durante la ceremonia 
de entrega, que se transmitirá a través 
de la cadena Univision, bajo el lema “La 
música nos humaniza”.

Efe/ Miami

@eldia_cl

Mon Laferte, Chancho en Piedra y Pablo Chill-E 
son nominados a los Latin Grammy 2020
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 
Contigo en la mañana 13.00 CHV Noticias 
tarde 15.30 Contigo en directo 16.45 La 
divina comida 18.00 Fútbol en Chilevisión.

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30          Héroes invisibles
00.30         Amor de Familia
01.30         La noche es nuestra
02.00       Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30  Aquelarre 16:4 Dama y obrero 18:0 Car-
men Gloria a tu servicio 19:00 Noticias 24  19:30 
Moisés y los 10 mandamientos

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Mujer
23:45 Dónde está Elisa?
00:30 Medianoche
01:00 TV Tiempo
01:15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.30 Hola millones 07:00 El Juez Franco 08:00
Just for Laughs: Gags 08:30 Swiss Nature Labs 
09:00 Falabella T 11:00 Antena 3D 13:00 Mujer, 
casos de la vida real 15:30 La tarde de hola Chile
18:30 Hola millones. 21.30 Rosario Tijeras

22:00  Mentiras verdaderas
00:00 Así somos
01:30 Grandes mentiras verdaderas
02:30 Red cuerdos
03:30 Hola millones
04:00 Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00Meganoticias 
Actualiza 15:30 Amanda. 16.45 Eres mi vida. 
18.15 Eres mi tesoro. 17.30  Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Pituca Sin Lucas
23.15  Señores Papis
00.30 ¿Volverías con tu ex?

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.25 Yeter.  
16.20  Caso Cerrado. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Sigamos de Largo
00:45 Pacto de sangre
01:30 Bones
02:45 Cierre transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES VIERNES 

2-19 4-22 4-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  JUEVES VIERNES 

9-16 10-17 10-16
Radiación 11+

HOY  JUEVES VIERNES 

3-18 5-21 4-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  JUEVES VIERNES 

13-24 11-29 15-30
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  JUEVES VIERNES 

3-26 4-29 4-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY  JUEVES VIERNES 

7-20 3-28 4-24
Radiación 11+

Vicuña

HOY  JUEVES VIERNES 

5-25 4-33 6-33
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  JUEVES VIERNES 

10-18 11-20 12-16
Radiación 11+

La Serena

HOY  JUEVES VIERNES 

9-19 10-22 11-17
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Expresamos nuestras más sentidas condolencias por el sensible fallecimiento 
de quien fuera en vida nuestra querida amiga y compañera de curso

 

             CLAUDIA MARÍN THENOUX

(Q.E.P.D)

 

GENERACIÓN 1985

COLEGIO INGLÉS CATÓLICO DE LA SERENA

CONDOLENCIAS
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AVISOS 
NECROLÓGICOS

PUBLIQUE SUS

CONTACTO:
PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

Falucho y Peró

Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1499 y 1491.
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184. 
Fono 2626810

SANTORAL

Jerónimo

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
03.00 0.48 b
09.13 1.46 p
15.36 0.39 b
21.38  1.29 p

MAÑANA
03.37 0.45 b
09.47 1.45 P
16.03 0.39 B
22.09 1.34 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: No se las juegue de 
conquistador/a con esa persona 
ya que esta tiene una relación 
estable. Si lo hace será bajo 
su propio riesgo. Salud: No 
frecuente a persona negativas 
que sólo traen malas energías a 
su vida. Dinero: No tenga tanto 
miedo a emprender. Color: Azul. 
Número: 31.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Si se toma su tiempo, po-
drá analizar detenidamente que 
es lo que necesita para que su 
corazón esté pleno de felicidad. 
Salud: Tenga cuidado con esos 
malestares. Dinero: No olvide 
que debe enfocarse en un 100% 
para lograr sus objetivos. Color: 
Celeste. Número: 1.

Amor: Manipular las cosas para 
que terminen resultando a su 
favor es una táctica bastante 
equivocada. Salud: Buscar ayuda 
para salir adelante con esos 
problemas emocionales será lo 
mejor. Dinero: Evite cualquier 
gasto tan considerable. Color: 
Violeta. Número: 16

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Tenga bien claro el ries-
go que significa involucrarse 
en un problema de pareja y que 
no tiene relación con usted. Sa-
lud: El sentirte bien dependerá 
más que nada de su voluntad. 
Dinero: No termine septiembre 
con el pie izquierdo en el traba-
jo. Color: Granate. Número: 3.

Amor: No muestre inseguridad, 
eso genera incertidumbre en su 
pareja, aunque esta no sea su 
intención. Salud: Mantenga con-
trolado el consumo de alcohol. 
Dinero: Es preferible que evite 
el sobre endeudamiento. Color: 
Magenta. Número: 7.

Amor: Ya basta de pensar tanto 
por lo demás en lugar de pensar 
más en usted y su felicidad. 
Salud: El exceso de sal puede 
terminar afectando su presión 
arterial. Dinero: No debe evitar 
sus compromisos financieros. 
Color: Beige Número: 22.

Libra Escorpión

Amor: Sus necesidades son 
la prioridad en este instante 
así es que hable con su pareja 
para que entienda que ocurre. 
Salud: Más cuidado con los 
problemas circulatorios. Di-
nero: No le haga el quite a los 
desafíos en su trabajo, usted 
puede eso y mucho más. Color: 
Calipso. Número: 15.

Amor: Si esa persona decidió ale-
jarse de usted entonces acéptelo 
y siga con su vida. Salud: El su-
gestionarse tanto con dolencias 
no le ayudara a que su organismo 
se recupere. Dinero: Ojo con no 
estar atento/a a las oportunida-
des. Si las pierde lo lamentará. 
Color: Ocre. Número: 26.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Un pequeño mal entendi-
do no tiene por qué convertirse 
en algo tremendo. Salud: Si 
siente una baja en su estado 
anímico refúgiese en los suyos 
para salir adelante. Dinero: 
No despilfarre lo que le pueda 
quedar de recursos, piense 
en el mañana. Color: Verde. 
Número: 6.

Amor: Nada que ocurra en su 
corazón debe ser tomado a la 
ligera ya que puede sin querer 
estarse haciendo mucho daño. 
Salud: Si no se calma terminará 
dañando su organismo grave-
mente. Dinero: Que no le falte el 
valor para concretar sus ideas. 
Color: Naranjo. Número: 24.

Amor: En lugar de tratar de ma-
nipular las cosas deje que sea el 
destino quien diga cuál será su 
última palabra. Salud: Controlar 
un poco los vicios siempre será 
favorable para su salud. Dinero: 
Posibles novedades en lo labo-
ral. Color: Gris. Número: 2.

Amor: Controlar sus celos no es 
una tarea fácil, pero si necesita 
ayuda y orientación puede venir 
a verme. Salud: Cuidado con su 
nivel de colesterol. Dinero: Es muy 
importante la prudencia para 
evitar tener inconvenientes con 
sus superiores laborales. Color: 
Crema. Número: 13.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Los Condenados se abren al amor 
en su segunda producción

PRODUCIENDO EN PANDEMIA

La agrupación trabaja en su nuevo disco que estaría 
finalizado en febrero próximo. La cumbia ovallina 

continuará con las letras picarescas, pero también se abren 
a cantar sobre el amor y el desamor, mientras llaman a 

participar del primer videofans de la canción “7x7”.
Desde el 2006 que el sonido de Los 

Condenados suena en Ovalle, pero 
con un sonido y formación distinta a 
la actual. En los albores de la banda, el 
estilo musical se inclinaba netamente 
por las rancheras.

Después de unos cambios en los 
integrantes, la agrupación compuesta 
en la actualidad por seis integrantes 
buscó variados sonidos para hacer bailar 
al público. Fue en esa búsqueda que 
encontraron a la “cumbia batuquera”, 
implementando percusión propia de 
sonidos brasileros y sin olvidar los otros 
instrumentos clave como la guitarra, 
el güiro y el acordeón.

Así sonó “Golazo Tropical”, primer 
disco de la banda en la que destacó 
“La guaracha de Tulahuén”, un corrido 
picaresco que popularizó la agrupación 
en cada tocata realizada en la zona.

En medio de la pandemia por 
Coronavirus, el trabajo no se detuvo. 
Si bien paralizaron las presentaciones 
en vivo, se enfocaron en la producción 
de su segundo disco que se viene 
cargado al amor y al desamor, pero 
manteniendo la línea picaresca de 
sus letras para seguir bailando.

“Tenemos integrantes nuevos 
que aportan lo suyo en sus 
respectivos instrumentos. En 
composición dejamos la cum-
bia ranchera, manteniendo el 
hilo conductor de la cumbia 
y aplicamos nuevos arreglos, 
enriqueciendo los temas, evo-
lucionando en este sentido 
musical. La idea es contar anéc-
dotas, lugares, resaltar nuestras 
bondades de la zona a través de 
las letras, con temas románticos, 
quienes aportaron letras Jonathan, 
Lucho y yo, para brindar un buen 

trabajo a toda la gente”, cuenta Iván 
Polter, guitarrista de la banda.

A través del Fondo de Creación 
Artística del municipio de Ovalle 
consiguieron los recursos necesarios 

para echar a andar su segundo 
disco, con tonadas que tam-

bién están marcadas por su arraigo 
en Ovalle, mediante la canción “Soy 
de Ovalle”.

“Con las cualidades y bondades de la 
zona, resaltando las características de 
nuestra ciudad, dejando de lado un 
poco el carrete y pachanga. Incluso 
dando a conocer al resto de las perso-
nas de afuera las bondades de Ovalle. 
Como también la canción El Corrido 
de El Quijote, rescatando la historia 
de ese clásico local de la ciudad, en la 
que muchos de los músicos populares 
de Ovalle han pasado por ahí”, dice 
Diego González, percusionista.

El trabajo estaría listo para febrero 
próximo, pero en diciembre tendrán 
algunos adelantos como el video 
promocional de “Soy de Ovalle”, ins-
pirado en las bondades de la capital 
de la provincia de Limarí.

EL ESTELAR DE LA CUMBIA

La cuarentena ha permitido a la 
reflexión de la banda y sus integran-
tes, pero también ha reimpulsar el 
trabajo de Los Condenados. Fue así 
como nació El Estelar de la Cumbia, 
programa conducido por la banda y 
que tiene como finalidad dar cabida 
a bandas emergentes de cumbia de 
todo el país.

“Gracias a este programa hemos 
contactado a varias agrupaciones de 
cumbia emergentes, como Santiago, 
Coquimbo, Combarbalá, Caldera, 
Concepción, en otras ciudades. Y en 
este programa, las bandas cuentan 
su historia y aprovechamos de dar 
tribuna y que otras personas de otras 
ciudades los conozcan”, sostuvo Mauro 
Sewell, baterista y conductor del es-
pacio que se emite cada viernes a 
las 22.00 horas por el instagram @
loscondenadosoficial.

“Evolucionó la cumbia batuquera”, 
dicen los miembros de la agrupación, 
esperando dar “el palo al gato” con su 
segunda producción musical, mien-
tras llaman a todos los fanáticos de 

la cumbia a participar del primer 
videofans de Los Condenados 

con la canción “7x7”, donde 
invitan a los cumbieros a 

grabarse por 30 segundos, 
cantando, bailando o 

vacilando la canción, 
donde se juntarán el 

material, donde los 
protagonistas serán 

los propios usuarios. 

Rodolfo Pizarro S.  / La Serena

@eldia_cl

06
Son los integrantes de Los Con-
denados que están próximos a 
lanzar su segundo disco. Ellos 
son: Diego González, Mauro 
Sewell, Jonita Stayla, Darío Da-
niel, Iván Polter y Luchito Jara.


